
«Тимбилдинг»,
а не «быдлятник»
Возможно ли сплочение коллектива
без водки и пива? И как сделать так,
чтоб танцы не перешли в бардак?

Адам и Ева, и Христос…
Рай для скульпторов!
По числу статуй на душу населения
город Прокопьевск наверняка войдет
в сибирский топ. И недаром. 10
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Одни выжив в войну,
они дождались
вести об отце…

Золотые
крохи
в тайге

Пятилетки испытаний и надежд
Бум хоккея в Новокузнецке не прекращается

Почти каждый день на малой ледо-
вой арене новокузнецкого хоккейно-
го клуба «Металлург» проходят тре-
нировки детей. Самые маленькие из 

них – 2009 года рождения. Но всё у этих юных 
спортсменов по-настоящему: коньки, форма, 
шлемы, защитные маски. Кто-то из пятилеток 
уже уверенно держится на ледовом поле (и ког-
да только успели?!). Кто-то еще только учится, 
поэтому катается, опираясь на приспособление 
под названием тумбочка.

На занятии тренер сначала собирает всех вме-
сте, что-то объясняет, затем легко стукает каждого 
клюшкой по шлему, показывая, кому в какую груп-
пу. И 50 мальчишек, как мураши, шустро рассыпа-
ются по льду. Одни бросают мячики в ворота, другие 
разъезжают между резиновых кругов. Периодиче-
ски сталкиваются, падают, и при этом самые бойкие 
пытаются отвесить друг другу тумака. А что вы хо-
тите? Хоккей – вид спорта неуступчивых мужчин!

С трибун за происходящим наблюдают роди-
тели, дедушки. Наверняка в мечтах каждый из 

них видит в своем чаде будущую звезду – второго 
Дмитрия Орлова или Максима Кицына, а может, 
и Сергея Бобровского.

Новокузнечане по-хорошему «повернуты» 
на этом виде спорта. Поэтому 65-летие местно-
го хоккейного клуба «Металлург» – праздник не 
корпоративный, а общегородской.

Татьяна Минеева.

Материалы о прошлом и настоящем но-
вокузнецкого хоккея – на стр. 11.

  Тренеры «Металлурга» умеют выращивать игроков самого высокого уровня. Фото Ярослава Беляева.
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Отголоски 
сейсмособытий в Мысках

В поселке Притомский Мысковского городского округа за-
фиксировано сейсмособытие магнитудой 2,2 с эпицентром в 
Республике Алтай.

По данным Алтае-Саян-
ского филиала Геофизиче-
ской службы СО РАН, в по-
следнее время фиксируется 
незначительный уровень 
сейсмоактивности на тер-
ритории Сибири. Было за-
регистрировано несколь-
ко колебаний земной коры в 
Республике Алтай магниту-
дой от 2,6 до 2,9, а на терри-
тории Кемеровской области, 
в частности в Мысках, на-
блюдались только отголо-
ски этих сейсмособытий. На 
объектах экономики и жи-
лом фонде Кузбасса колеба-
ния земной коры не отра-
зились. Пострадавших нет, 
предприятия и организации 
работают в штатном режиме.

Губернатор Аман Туле-
ев потребовал от своих про-
фильных заместителей ор-
ганизовать в территориях 
инструктажи с населением, 
в первую очередь в учебных 
заведениях со школьниками.

ГУ МЧС России по обла-

сти рекомендует кузбассов-
цам при возможных прояв-
лениях сейсмоактивности 
следить за официальными 
сообщениями по ТВ и радио 
и не поддаваться панике. Не-
обходимо соблюдать прави-
ла безопасности. Как мож-
но скорее покинуть верхние 
этажи зданий (по возмож-
ности отключить газ, воду и 
электричество). Заранее не-
обходимо подготовить тре-
вожную сумку, в которую 
должны быть помещены до-
кументы, личные вещи по се-
зону и набор необходимого 
продовольствия. При эваку-
ации нужно побеспокоить-
ся о маленьких детях, пожи-
лых людях и инвалидах. При 
возникновении происше-
ствий или ЧС немедленно со-
общать в дежурные службы 
экстренного реагирования, а 
также в подразделения МЧС 
России по области по теле-
фонам 01 или 112.

Пресс-служба АКО.

Хвойная альтернатива к празднику

При выборе, с какой елкой встречать Новый год – настоящей или 
искусственной, – кузбассовцы в последнее время отдают предпо-
чтение последней, утверждают специалисты.

Об этом, по данным департа-
мента лесного комплекса, в пер-
вую очередь говорят цифры. Так, 
если, к примеру, в 2010 году было 
заготовлено около 40 тысяч елей, 
в 2013-м – 34,5 тысячи, то в этом 
году по итогам «елочных торгов», 
прошедших в ноябре, кузбасские 
предприниматели заготовили 
18,6 тысячи деревьев, т.е. почти 
в два раза меньше по сравнению 
с прошлым годом.

– Количество вырубаемых де-
ревьев резко уменьшилось после 

обращения губернатора, кото-
рый предложил использовать ис-
кусственные ели для украшения 
территорий Кузбасса в новогод-
ние праздники, – считает пресс-
секретарь департамента Татьяна 
Ярцева.

Кроме того, в прошлом году 
благодаря проведению допол-
нительных рейдов в рамках опе-
рации «Ель» по выявлению и 
привлечению к ответственности 
«черных лесорубов», почти вдвое 
сократилось количество неле-

гальных заготовок новогодних 
елей в промышленных объемах.

К слову, в Кемерове на этой 
неделе уже начали работать го-
родские елочные базары, и если в 
прошлом году их в городе насчи-
тывалось 95, то в этом – на пят-
надцать меньше.

Кстати, на днях юные натура-
листы областной детской эколо-
го-биологической станции, желая 
привлечь внимание накануне Но-
вого года к теме сохранения хвой-
ных деревьев, объявили о начале 
конкурса творческих работ «Со-
храним елочку» на лучшую ли-
стовку по этой теме.

Полина Спиридонова.

Облегчить 
кредитную кабалу

Губернатор Аман Тулеев обеспокоен запредельной «за-
кредитованностью» населения.

На сегодня жители обла-
сти должны банкам 209 млрд 
рублей, это на 15% больше, 
чем в прошлом году. «Рас-
тет просроченная задолжен-
ность. В настоящее время она 
выросла по сравнению с про-
шлым годом на 60% и состав-
ляет 15 млрд рублей», — от-
метил Аман Тулеев.

По его мнению, в усло-
виях сложной ситуации в 
стране многие банки поль-
зуются финансовой безгра-
мотностью определённой ча-
сти населения и ужесточают 
штрафные санкции в отноше-
нии тех, кто задерживает пла-
тежи.

«Далеко не все люди, 
оформляя кредит в банке, чи-
тают полностью договоры 
кредитования, особенно до-
полнительные условия, забы-
вая о пословице «Берешь чу-
жие деньги, а отдаешь свои», 
в итоге у многих заемщиков 
безумные штрафы и пени 
становятся больше, чем раз-
мер самого кредита», — под-
черкнул губернатор.

В связи с этим Аман Туле-
ев обратился в Госдуму РФ, 
Совет Федерации с предло-
жением рассмотреть вопрос 
о законодательном ограни-
чении размера штрафных вы-
плат и пени за просроченную 
задолженность по кредитам 
граждан.

Кроме того, губернатор по-
ручил своему заместителю по 
экономике и регионально-
му развитию Дмитрию Ис-
ламову еще раз встретиться 
с руководителями банков и 
обсудить вопросы индивиду-
ального подхода к каждому 
случаю задержки платежей 
по кредитам, провести их ре-
структуризацию для людей, 
попавших в сложную жиз-
ненную ситуацию, а не начис-
лять неподъемные штрафы и 
пени.

Кроме того, Аман Тулеев 
рекомендовал главам горо-
дов и районов, председате-
лям местных Советов народ-
ных депутатов внимательно 
разбирать каждый подобный 
случай и оказывать помощь 
именно тем, кто действитель-
но в ней нуждается, а руко-
водителям промышленных 
предприятий — по возмож-
ности не увольнять своих ра-
ботников, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию и 
имеющих кредиты.

Также губернатор обра-
тился к правоохранитель-
ным органам с требовани-
ем не допустить «перегибов» 
со стороны коллекторских 
агентств, которые зачастую 
пользуются незаконными 
методами в борьбе с должни-
ками.

Пресс-служба АКО.

Условия соглашения выполнили

Губернатор Аман Тулеев встретился с Андреем Ко-
зицыным, гендиректором УГМК-холдинга, в состав 
которого входит угольная компания «Кузбассраз-
резуголь».

В ходе встречи они обсудили текущую ситуацию в 
угольной отрасли, а также планы на 2015 год.

Губернатор поблагодарил гендиректора УГМК-
холдинга за инвестиции в размере более 5 млрд рублей, 
а также за выполнение всех условий соглашения меж-
ду администрацией Кемеровской области и ОАО «УК 
«Кузбассразрезуголь», подписанного в 2014 году.

Также губернатор выразил признательность Ан-
дрею Козицыну за социально ориентированный бизнес 
компании, в том числе за то, что она принимает актив-
ное участие в финансировании соцпрограмм в Кузбас-
се. В частности, за помощь в ликвидации последствий 
землетрясения в Белове и Беловском районе. Кро-
ме того, руководство большое внимание уделяет под-
держке своих работников и пенсионеров, а также ве-
теранов-фронтовиков и тружеников тыла. Особо была 
затронута тема предстоящего 70-летнего юбилея По-
беды в Великой Отечественной войне. Аман Тулеев по-
благодарил лично Андрея Козицына и УГМК-холдинг 
за помощь в организации музея военной техники под 
открытым небом в Новокузнецке, который будет тор-
жественно открыт в 2015 году. Силами УГМК-холдинга 
музею переданы модели военной техники времен Ве-
ликой Отечественной войны, в частности, танк Т-34 
(образца 1942 года), противотанковая пушка 53-К (об-
разца 1942 года) и истребитель И-16 (образца 1934—
1942 гг.).

Пресс-служба АКО.

  В Кемерове хвойную веточку можно купить рублей за сто, ну а цены на елки колеблются от 
пятисот рублей и выше. Фото Федора Баранова.

  Модели военной техники для музея под 
открытым небом.
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Главные события 
уходящего года
Определены самые значительные события 2014 года, произо-
шедшие в стране и мире, − российский фонд «Общественное 
мнение» опубликовал результаты социологического иссле-
дования. Помимо присоединения Крыма к России и зимней 
Олимпиады в Сочи, среди значимых респонденты называют 
ситуацию вокруг событий на Украине, в частности, помощь 
беженцам с юго-востока страны, ухудшение отношений с 
Западом и другие.

А «Кузбасс» спросил своих читателей, какое событие, про-
изошедшее в Кемеровской области, они считают самым важ-
ным лично для них.

АНДРЕЙ ДЕНИСОВ, 
автомеханик, г. Новокузнецк:

− Вот сейчас вы спросили, и сразу вспомнилось, что в нынешнем 
году ученые в Чебулинском районе нашли скелеты динозавров и 
других древних животных. Настоящая сенсация! Мне стало интерес-
но, и я даже почитал научную литературу про этих пситтакозавров.

ЛЮДМИЛА ИВАНОВА, 
пенсионерка, г. Прокопьевск:

− Счастье и радость нахожу в простых вещах. Мне год запомнит-
ся тем, что у нас на грядке в огороде вырос огромный дождевик. Есть 
мы его не стали, но сфотографировались всей семьей.

АЛЕКСАНДР ЕРЕМЕНКО, 
сотрудник типографии, г. Кемерово:

− У меня в сентябре долгожданный сын родился – это затмило все 
другие события. А в прошлом месяце ездил к брату в Прокопьевск и 
случайно увидел новую скульптурную композицию «Прокопчане», 
такая семья – мама, папа и сын. Очень символично.

АЛЕКСЕЙ ПОТАПОВ, 
студент, г. Белово:

− Я несколько лет занимаюсь боксом, не профессионально, конеч-
но, так, чтобы не терять форму. Слежу за спортивными новостями и 
был очень горд за нашего земляка: воспитанник кузбасской школы 
бокса Григорий Дрозд 27 сентября в поединке с сильнейшим поль-
ским боксером Влодарчиком одержал блестящую победу, завоевал 
титул и пояс чемпиона мира. Самое настоящее событие года.

Алена Федотова.

Лучшие предприниматели едут в Москву

Вечером минувшего вторника стало известно, кто из победите-
лей регионального этапа конкурса «Молодой предприниматель 
России-2014» будет представлять Кузбасс в Москве.

В региональном этапе это-
го конкурса, который прово-
дится в Кузбассе с 2011 года, 
приняли участие 75 молодых 
предпринимателей. 35 из них 
были допущены к финалу. По-
бедителями признаны: в номи-
нации «Студенческий бизнес» 

– индивидуальный предприни-
матель Алина Деменюк (веткли-
ника «Четыре лапы», г. Юрга); 
в номинации «Семейный биз-
нес» – Александр Шелихов (ООО 
«ШЕЛЛИ-ХОЛЛ», мастерская де-
кора и флористики, г. Кемерово); 
в номинации «Производство» – 

индивидуальный предпринима-
тель Андрей Шапошников («Эко-
сити», г. Ленинск-Кузнецкий); в 
номинации «Сельское хозяйство» 

– глава крестьянско-фермерско-
го хозяйства Олеся Костюкова 
(«Эко-ферма», Яйский район); в 
номинации «Социально-ответ-
ственный бизнес» – Лилия Му-
радимова и Мария Старинчикова 
(семейный центр для развития и 
отдыха «Берегиня», г. Кемерово); 
в номинации «Женское предпри-
нимательство» – Марина Кочмар 
(ООО «Сибинжиниринг», Кеме-
ровский район) и Ирина Григо-

рьева (парк аттракционов, сеть 
игровых территорий, городской 
пляж, г. Междуреченск); в номи-
нации «Сфера услуг» – Андрей 
Титаев (ООО «АЙ ТИ ФИНАНС », 
г. Кемерово); в номинации 
«Успешный старт» – Евгений Га-
гарин (ООО «Стройдом», г. Тай-
га).

Представлять Кузбасс в Мо-
скве 19 декабря на финале кон-
курса по итогам заочного голосо-
вания экспертов всероссийского 
конкурса будут две бизнес-леди: 
Ирина Григорьева из Междуре-
ченска и Алина Деменюк из Юрги.

Подробности – в ближайшем 
выпуске нашего бизнес-приложе-
ния «ОПОРА».

Вера Карзова.

Электрореволюция в Эльбезе

В труднодоступном поселке Таштагольского района Эльбеза за-
вершился проект по электрификации этого населенного пункта 
за счет солнечных батарей – в домах местных жителей теперь 
круглые сутки есть свет.

Запуск солнечных батарей 
несколько раз откладывался по 
разным причинам, основная – 
нелетная погода, из-за которой 
в Эльбезу на вертолете долгое 
время не могли доставить по-
следние комплектующие для 
солнечной установки.

– Наконец-то можно смело 
сказать, что поселок электрифи-
цирован, – рассказал руководи-
тель проекта Артем Ибрагимов. 

– Всего на это нам понадобилось 
около трех месяцев, на перво-
начальном этапе были установ-
лены солнечные панели, про-
ведена линия электропередач, 
внутренняя проводка, установ-

лены счетчики, розетки, выклю-
чатели, работает аккумулятор-
ный банк общей мощностью 70 
кВт, что, кстати, позволит каж-
дому дому использовать по 4 кВт 
энергии.

По словам Ибрагимова, се-
годня в Эльбезе насчитывается 
16 дворов, поселок разбит на че-
тыре линии, каждая питает по 
четыре дома. Линии работают 
автономно, так что, если у кого-
то что-то выйдет из строя, дру-
гие не пострадают. С установкой 
солнечных батарей в каждом 
доме теперь будет бесперебой-
ная подача электроэнергии, 
смогут работать одновременно 

сразу несколько бытовых при-
боров. Местные жители призна-
ются, что не могут привыкнуть 
к таким поистине революцион-
ным изменениям и по привычке 
при случае бегут зажигать ке-
росиновую лампу. Кроме того, 
электрификация поселка, по их 
мнению, дает реальные возмож-
ности наладить местное произ-
водство, в частности, заготав-
ливать рыбу и мясо на продажу 
в летний период в больших объ-
емах.

На реализацию проекта по-
требовалось около 8 млн рублей. 
К слову, в Таштагольском райо-
не около 40 отдаленных посел-
ков. И этот пилотный проект 
должен показать целесообраз-
ность их дальнейшей электри-
фикации.

Полина Спиридонова.

В Кемерове может появиться 
метрополитен. Наземный

Акуальность и возможность строительства метрополите-
на в столице Кузбасса обсудят сегодня участники секции 
«Электроэнергетика» I Всероссийской молодёжной научно-
практической конференции «Введение в энергетику». 
С докладом по данной теме выступят студенты КузГТУ 
Артём Коробов и Алексей Шаполов.

– Метрополитены строят 
только в городах-миллионни-
ках, – говорит научный руково-
дитель, старший преподаватель 
Иван Паскарь. – Мы решили, 
что в Кемерове население в буду-
щем тоже вырастет, но пробле-
мы с электроснабжением нужно 
решать уже сейчас. В дальней-
шем, если работа вызовет инте-
рес у слушателей и у самих ре-
бят, готовы осуществить более 
серьёзные разработки в этом 
направлении. Строительство 
подземного метро из-за заболо-
ченности местности выглядит 

проблематично, а вот наземно-
го – перспективно, хотя и дорого. 
Мы проанализировали возмож-
ности и сделали выводы. В даль-
нейшем, может быть, проведём 
экономические расчёты.

Молодые учёные в профиль-
ных секциях также расскажут 
о модернизации электроснаб-
жения, в том числе с помощью 
SmartGrid – «умных сетей».

Отметим, что в конференции 
принимают участие 215 ученых, 
в том числе из Белоруссии и Ка-
захстана.

Евгений Беседин.

  Солнечные батареи в отдаленной Эльбезе.

18 декабря 19.12 20.12

-13 – -15
-17 – -19

-10 – 12
-15 – 17

-11 – -13
-19 – -21

-10 – -12
-17 – -19

Кемерово -9 – -11

Новокузнецк

-17 – -19
-9 – -11

-18 – -20

//  погода
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//  рождественский аукцион

Защищали магазин, как тигрицы

Промышленновский районный суд вынес приговор мужчине, кото-
рый с топором напал на продавцов круглосуточного магазина.

Минувшим августом в поселке 
Промышленная 30-летний мест-
ный житель ночью топором пере-
рубил электрические провода пе-
ред входом в торговый павильон. 
По его плану, в темноте его не 
должны были разглядеть. Затем 
он разбил стеклянную дверь и за-
шел внутрь. Там он замахнулся то-
пором на выбежавшую навстречу 
женщину и потребовал отдать ему 
выручку. Продавец достала деньги 
из кассы и положила их в сумку. Но 
после этого неожиданно схватилась 
за топор и попыталась его отобрать. 
Во время борьбы лезвие порезало 
смелой женщине лицо. На шум вы-
бежала еще одна продавщица и два 
раза стукнула нападавшего по го-
лове табуретом. Затем в ход пошли 

бутылки с минералкой. Мужчина 
бросил топор и убежал. Продавцы 
нажали тревожную кнопку. С со-
бой злоумышленник все же унес 
25 тыс. руб., от которых к утру оста-
лось только 200 руб. Все деньги он 
потратил в сауне и кафе. Как рас-
сказала Елена Тушкевич, старший 
помощник прокурора Кемеровской 
области, обвиняемый уже привле-
кался к уголовной ответственности. 
Состоит на учете у нарколога с ди-
агнозом «синдром зависимости от 
алкоголя», неоднократно употре-
блял «спайсы». Суд назначил ему 
восемь лет и один месяц лишения 
свободы в колонии особого режима. 
Также взыскал с него 24,8 тыс. руб. 
в пользу владельца магазина.

Эмма Андреева.

Борьба за Феклу Дормидонтовну

447 тысяч 600 рублей – 
такова выручка по итогам 
вчерашнего Рождествен-
ского благотворительного 
аукциона.

В этом году на юбилейную, 
десятую праздничную прода-
жу представлено более 2000 
изделий из 57 профессиональ-
ных образовательных орга-
низаций. Студенты и мастера 
представили лучшие работы 

– зимние домики для птиц и 
домашних животных, набо-
ры детской мебели из дерева, 
металлические светильники 
и подставки для цветов, бере-
стяные туеса и шкатулки, вы-
шивку, шитье, вязание, пле-
тение, резьбу по дереву. Были 
здесь и шоколадно-бисквит-
ные Деды Морозы и Снегуроч-
ки, карамельно-кремовые под-
ковы счастья, богатый выбор 
сувениров и многое другое.

За некоторые лоты развер-
нулась борьба. Так, овечья се-
мейка в форме мягких поду-

шек, выставленная за 1300 
рублей, ушла за 10 тысяч. А 
коза Фекла Дормидонтовна за 
500 рублей и вовсе побила ре-
корд – она досталась покупа-
телю за 6600 рублей.

Стоит отметить, что за де-
сять лет на таких аукционах 
было реализовано продукции 

более чем на 1 млн 350 тыс. ру-
блей. С каждым годом увели-
чивается и число лотов, и сум-
ма вырученных средств. Они 
направляются на реализа-
цию социально значимых про-
грамм учреждений профобра-
зования Кузбасса.

Валентина Мжельская.

  ПРОСКОЛЬЗИЛИ НА СКОРОСТИ. Сразу 18 автомобилей стали участниками шести ДТП, 
случившихся вчера на скоростной автомагистрали Кемерово – Ленинск-Кузнецкий. Три 
человека пострадали. Поврежденные машины полностью перекрыли движение в направлении 
областного центра. Около 10 часов утра на 19 км столкнулись три автомобиля. Попытки других 
водителей объехать их привели еще к трем авариям. По предварительным данным ГИБДД 
Кузбасса, причиной этих ДТП стал выбор водителями скорости, не соответствующей погодным 
условиям. На скользкой проезжей части автомобилисты не смогли справиться с управлением. 
Фото Виталия Казначеева.

  Фото Александра Павлова.

  Участники благотворительного аукциона.

Передают язык поколениям

Носители шорского языка из Кузбасса приняли участие в лабора-
торных исследованиях, проводимых учеными Института филоло-
гии Сибирского отделения РАН, которые занимаются лексикогра-
фическим изучением и лингвистическим описанием исчезающих 
языков этнических меньшинств Сибири и Дальнего Востока.

Жительницы Таштагольско-
го района – тележурналист Раи-
са Санженакова и работник куль-
туры Мария Идигешева – были 
приглашены в Лабораторию экс-
периментально-фонетических ис-
следований. Она единственная в 
России, где успешно используются 
современные методы изучения фи-
зиологии речи.

Выбор женщин был не случай-
ным. Обе отлично владеют родным 
языком. Раиса ведет телепередачи 
на шорском языке, а Мария – паш-
тык общественной организации 
«Таглык шор».

«Три дня мы общались с новоси-
бирскими учеными, – рассказыва-
ет Раиса Санженакова. – Наша речь 
на шорском языке записывалась 
специальной аппаратурой, иссле-
довались артикулярные параметры 
речи. С помощью цифровой рент-
генографии и магнитно-резонанс-
ной томографии изучались речевой 
аппарат, череп».

Интересно, что с помощью по-
добных исследований ученые вы-
яснили, что у тюрков голосовые 
связки чуть шире, гортань не та-
кая вытянутая, как у представите-
лей европейской расы, поэтому ев-
ропеец никогда не сможет хорошо 
освоить горловое пение. Весь про-
цесс снимался на камеру. В январе 
на Таштагольском ТВ должен вый-
ти сорокаминутный фильм, посвя-
щенный этим исследованиям.

Лаборатория эксперименталь-
но-фонетических исследований 
создана в конце 1960-х годов. С 
тех пор ее сотрудниками описаны 
аспекты фонетики и фонологии бо-
лее 40 языков, диалектов и говоров. 
С 2009 года в работе используются 
цифровой рентгенограф и магнит-
но-резонансный томограф.

Сегодня перед фонетистами сто-
ит задача перевести исследования 
на новый методологический и ап-
паратный уровень. 

Татьяна Минеева.

С точки зрения корифеев

Три мастер-класса провели для учащихся Мариинской художе-
ственной школы №10 профессора Красноярского художественного 
госинститута – ректор Александр Покровский, проректор Сергей 
Тимохов и зав. кафедрой живописи Владимир Бычинский. 

Являясь учебно-методическим 
творческим центром по непре-
рывному художественному обра-
зованию одаренных детей в реги-
онах, расположенных за Уралом, 
КГХИ оказывает на местах прак-
тическую помощь в методических 
разработках, проводит различные 
семинары и мастер-классы для ху-
дожественных школ и училищ. Они 
дают юным художникам чёткие 
представления о требованиях ху-

дожественных и архитектурных ву-
зов к абитуриентам на вступитель-
ных экзаменах. Мариинская ДХШ 
№ 10 – единственная в Кузбассе, с 
которой плодотворно сотруднича-
ют красноярцы, называя её храни-
тельницей русской академической 
школы. На прошедших мастер-
классах корифеи живописи выяви-
ли для себя еще пять потенциаль-
ных студентов.

Наталья Лебединская.
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 Почти такую же заставку телепрограммы «Новости 24» можно 
будет увидеть в феврале 2015 года в нашем регионе. Только 
«Омск» поменяют на «Кемерово».

// слушок антикоррупционный

Чиновники Кемерова брали людей  
на работу по блату, но взяток не получали

// тв-слушок

Телемагнаты из Омска планируют зайти в Кузбасс

// версия

Кузбасский Шерегеш имеет все 
возможности стать центром не 
только горнолыжного спорта, но и 
индустрии развлечений.

Информация о том, что куз-
басская компания «Алти» (соб-
ственник – Владимир Журавков) 
открыла казино в игорной зоне 
«Сибирская монета» в Алтайском 
крае, появилась еще в прошлом 
месяце. Игорное заведение рас-
пахнуло двери для посетителей в 
ноябре. Но это, по официальной 
информации, только «техниче-
ский запуск». Торжественное же 
открытие «кузбасского казино» 
намечено на конец декабря - нача-
ло января.

Возникает закономерный во-
прос: отчего же компания с куз-
басской пропиской вкладывает 
деньги в соседнем регионе, тогда 
как буквально под боком – пре-
красный Шерегеш, где число ту-
ристов растет год от года? Конечно, 
в первую очередь дело тут в зако-

нодательстве: еще в 2006 году был 
принят закон «О государственном 
регулировании деятельности по 
организации и проведению азарт-
ных игр», предписывающий воз-
можность существования кази-
но лишь в четырех игорных зонах 
страны. Но, как оказалось, количе-
ство таковых может увеличивать-
ся. Например, летом нынешнего 
года было принято решение об от-
крытии казино в Крыму. То есть 
могут создаваться новые игорные 
зоны! И вдруг удалось бы органи-
зовать таковую и в Горной Шории?

Власти Таштагола пока этот во-
прос не комментируют. Но экспер-
ты склонны считать идею весьма 
интересной, ведь создание игор-
ной зоны на юге Кузбасса способно 
оказать положительное влияние 
на развитие всего региона.

«Конечно, это будет выгодно 
для всей территории. Игорные за-
ведения во всем мире «привяза-
ны» к местам отдыха, развлечений, 

курортным зонам. Есть целые го-
рода, например, Лас-Вегас (США), 
Баден-Баден (Германия) и даже 
целые государства (Княжество 
Монако), в которых игорные зоны 
находятся в непосредственной 
близости от туристических зон 
или индустрии развлечений. По-
этому размещение игорной зоны в 
Шерегеше было бы разумно. Ведь 
там формируется туристско-ре-
креационный кластер!» - объяс-
няет доктор экономических наук, 
профессор КемГУ Галина Мекуш.

Более того, Шерегеш в скором 
времени будет еще доступнее и в 
плане транспортной инфраструк-
туры.

«Сейчас начинается рекон-
струкция Таштагольского аэро-
порта. От которого до Шерегеша 
всего 30 километров. Срок реали-
зации проекта – до 2018 года. По-
сле этого аэропорт сможет прини-
мать самолеты среднего класса», 

- рассказал директор аэропорта го-

рода Таштагола Владимир Трофи-
мов.

В общем, все предпосылки для 
развития в Горной Шории инду-
стрии развлечений есть. И как бы 
многие ни относились к азартным 
играм, это – дополнительные до-
ходы в бюджет и рабочие места.

Однако для того, чтобы кази-
но в Шерегеше появились, нужны 
изменения в федеральном законе. 
Их может инициировать наш обл-
совет. Что не исключено. Правда, 
попозже: сейчас депутаты озадаче-
ны другими вопросами. Но вполне 
вероятно, как сообщил источник в 
областном парламенте, в будущем 
этот вопрос депутаты пристально 
изучат.

Для справки: Алтайский край, 
где создана игорная зона и есть ку-
рорт Белокуриха, в прошлом году 
посетили только 125 тысяч чело-
век. То есть в восемь с лишним раз 
меньше, чем Шерегеш.

Агенты отдела «К».

Интернет-СМИ, со ссылкой 
на гендиректора «МКР-Медиа» 
Павла Паутова, сообщали о на-
мерении холдинга в феврале года 
будущего запустить кузбасский 
филиал – ООО «Кемеровская те-
лерадиокомпания», который зай-
мется производством контен-
та для региональных новостных 
программ телеканала «Рен-ТВ».

Сотрудники новых филиа-
лов будут готовить формально 
локальные новостные програм-
мы «Новости 24. Новосибирск», 
«Новости 24. Томск» и «Новости 
24. Кемерово», «Коммерческие 
вести». «С 1 февраля нам откро-

ют соответствующие лицензии, 
и если мы технически будем го-
товы, то сразу запустимся. Сро-
ки — плюс-минус неделя», — ци-
тируют Паутова.

Сейчас продукт омичей - «Но-
вости 24» - транслируется в эфи-
ре местного канала «ОТВ-3», 
контрольный пакет акций ко-
торого принадлежит «Рен-ТВ» 
(входит в состав «Национальной 
Медиа Группы»).

Отметим также, что в этом 
году холдинг активно занимал-
ся скупкой региональных СМИ 
Сибири. Так, им удалось приоб-
рести красноярский портал «Си-

бирское агентство новостей» и 
«Радио Сибирь» (Томск), также 
имеющие представительства в 
нашем регионе.

Пока доподлинно не известно, 
кто станет партнером омичей в 
Кемерове, но наши информиро-
ванные источники утверждают, 

что сейчас переговоры о сотруд-
ничестве Паутов ведет с руко-
водством ООО РА «Апекс» (ру-
ководитель – Игорь Толкунов). 
И, судя по всему, предваритель-
ные договоренности воплотятся 
в жизнь: во всяком случае, пла-
ны запустить проект в Кемеро-
ве в феврале совместно с «Апек-
сом» близки к реальности. При 
этом речь пойдет не о франши-
зе, а именно об отдельном юрли-
це. Правда, о том, где будет рас-
полагаться студия и о кадровом 
составе, здесь предпочитают не 
распространяться. Пока лишь 
известно, что в случае успеш-
ного запуска, по крайней мере, 
на первых порах, речь пойдет 
лишь о новостных программах. 
Об инвестициях в проект ни ке-
меровчане, ни омичи пока тоже 
не говорят. Ну что же, до февра-
ля ждать не так долго. Поживем 

– увидим. На «Рен-ТВ».

В конце минувшей недели в 
центре внимания столичных 
СМИ оказались кемеровские 
чиновники, поучаствовавшие в 
крестовом походе «энтэвэшни-
ков» против взяточников. Так, 
сам мэр города Валерий Ерма-
ков, а также его заместитель 
Ярослав Литвин и руководитель 
управления ЖКХ столицы Куз-
басса прошли в присутствии те-
лежурналистов Центрального 
телевидения проверку на детек-
торе лжи.

Для того, чтобы испытать ра-
боту правдивого прибора, Вале-
рий Ермаков решил слукавить: 
заявил, что его имя… не Валерий. 

На что полиграф мгновенно сре-
агировал. Но на самый ключевой 
вопрос, мол, брали ли вы когда-
либо взятки, мэр ответил отри-
цательно. Что, если верить пока-
заниям детектора, правда. В этом 
же сюжете прозвучали и другие 
любопытные слова Ермакова, ка-
сающиеся взяточничества. «Не 
чиновники виноваты в корруп-
ции. В большей мере не они, а те, 
кто предлагал», - сказал мэр куз-
басской столицы.

А вот его заместители, хоть в 
коррупции и не были уличены, 
все-таки предстали не в самом 
приглядном свете. Так, Ярослав 
Литвин честно признался в том, 

что принимал на работу людей по 
блату, хотя взяток и откатов не 
брал и сам никому не предлагал. 
В несколько двусмысленном по-
ложении оказался и Олег Ивлев. 
Во-первых, журналисты застали 
его на рабочем месте за выбором 
зимней резины для автомоби-
ля, хотя проблем в кемеровском 
ЖКХ, как мы знаем, пруд пруди. 
Во-вторых, хоть Ивлев и сооб-
щил, что ни взяток, ни откатов 
не получал ни от кого, при отве-
те на вопрос: «Вы честно ответи-
ли на мои вопросы?», если верить 
полиграфу, не был кристаль-
но честен. В этой связи удивля-
ет комментарий эксперта: «Все 

равно человек где-то лукавит. Он 
даже другой раз лукавит не по-
тому, что он хочет солгать, а по-
тому, что он, может быть, забыл 
уже это событие». Вот и остают-
ся вопросы у зрителей, и у кеме-
ровчан в первую очередь: о чем 
таком мог забыть руководитель 
городского ЖКХ?

Тем не менее, к чести работни-
ков кемеровской администрации, 
нужно отметить: молодцы, что 
хотя бы не побоялись отвечать на 
каверзные вопросы полиграфа 
от столичных телевизионщиков. 
Ведь в других городах Сибири ре-
визоры Центрального телевиде-
ния получили отказ.

Заживет ли Шория играючи?

// цитаты

ЮРИЙ ГОВОРОВ,
завкафедрой новой, новейшей 
истории и международных 
отношений КемГУ:

«На какие деньги внедрять 
импортозамещение? От ми-
ровых кредитов нас отре-
зали, свои деньги мы сами 
проолимпиадили… Хотя за-
падные инвестиции сами по 
себе некритичны. Критичны 
именно технологии…»

ВЛАДИМИР ПАДАЛКО,
директор департамента 
внешних связей и работы с 
деловыми советами ТПП РФ:

«Я прошу все СМИ бережно 
относиться к двум понятиям: 
«разворот России в сторону 
Азии» и «импортозамеще-
ние». Скоро мы эти слова 
настолько замылим, что пре-
вратим в отрицательный 
термин для всего не только 
западного, но и восточного 
бизнеса…»

Недавно в блогосфере активно обсуждалась 
информация о планах омской компании «МКР-
Медиа» открыть собственные представитель-
ства в нескольких сибирских регионах. В част-
ности, в Томске, Новосибирске и Кемерове.
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    // образование//  открытие талантов

Рефинансирование, или Кредит 
на погашение «дорогих» кредитов

Людей, приходящих в банк со свои-
ми желаниями и проблемами, зачастую 
интересует финансовая поддержка в 
моменты важных покупок. Однако в по-
следнее время банкиры фиксируют поток 
вопросов, связанных с возможностью сэ-
кономить.

Бытовая техника, приобретенная в кре-
дит, автокредиты со значительными расхо-
дами на страховку, кредитные карты, вызы-
вающие желание израсходовать весь лимит, 

– все это грузом лежит на семейном бюджете 
и тревожит многих потребителей, не уве-
ренных в завтрашнем дне. Экономическая 
ситуация такова, что цены растут, а доходы 
снижаются. И на повестке дня одним из глав-
ных становится вопрос: как в меняющихся 
условиях сберечь финансы для обустройства 
жилья, выплачивать кредиты и одновремен-
но уменьшать траты?

Стремясь удовлетворить потребности 
клиентов, банк «Кольцо Урала» разработал 
новый продукт для тех, кто своевременно по-

гашает кредиты других банков и хочет сэко-
номить. Кредит «Потребительский» позволя-
ет объединить до 5 кредитов в 1 и оплачивать 
их в один день, уменьшить размер ежемесяч-
ного платежа и снизить нагрузку на личный 
бюджет.

На вопросы клиентов отвечает замести-
тель управляющего филиалом банка «Кольцо 
Урала» в Кемерове Даниил Лейченко:

Вопрос №1: В разные числа месяца 
я плачу за три кредита в разных банках 

– это неудобно. Несколько раз перечис-
ленные на погашение деньги приходили 
невовремя. Как поступить, чтобы оплачи-
вать кредиты в одном месте и не портить 
свою кредитную историю?

Ответ: Кредит на погашение, или рефи-
нансирование, разработан с учетом именно 
таких пожеланий. Для оформления заявки в 
банке «Кольцо Урала» понадобятся паспорт 
и две справки – справка о зарплате (можно 

– свободной формы) и справка об обязатель-

ствах по другим кредитам. Получить такую 
справку можно в тех отделениях банков, где 
вы оплачиваете кредиты.

Вопрос №2: Я оформил две кредит-
ные карты и полностью исчерпал их ли-
миты. Сроки погашения по картам – через 
несколько лет, но мне не хочется больше 
ими пользоваться, так как остается со-
блазн тратить и тратить. Есть ли выход?

Ответ: Одобрив вашу заявку на кредит 
«Потребительский», банк «Кольцо Урала» са-
мостоятельно и бесплатно направит средства 
на погашение ваших задолженностей в дру-
гих банках. После закрытия карт вы сможете 
вносить один ежемесячный платеж по объ-
единенному кредиту.

Вопрос №3: Мы с мужем подали заяв-
ку на ипотеку, но ему отказали, сослав-
шись на большое количество кредитов 

– четыре штуки. Супруг при этом платит 
исправно и просрочек ни разу не допу-
скал. Как нам быть?

Ответ: Объединив несколько креди-
тов в один в банке «Кольцо Урала», вы 
сможете повторно оформить заявку на 
ипотеку.

Вопрос №4: Живем с ребенком, ис-
правно платим по кредитам, однако и у 
мужа, и у меня в последнее время со-
кратились доходы. Я обращалась в банк 
с просьбой снизить платеж за счет уве-
личения срока до 5 лет, но банк не по-
мог. Что посоветуете?

Ответ: В нашем банке вы можете офор-
мить кредит на погашение кредита в дру-
гом банке, при этом срок кредита может 
быть установлен до 7 лет. Таким образом, 
вам удастся снизить платеж по кредиту.

Узнать все подробности кредитной но-
винки и оформить заявку вы можете в офи-
се банка по адресу: г. Кемерово, пр. Со-
ветский, д. 48а, по бесплатному номеру 
Контакт-центра банка 8 800 500-50-11 
или на сайте www.kubank.ru.

УСЛОВИЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ ДЛЯ СУБПРОДУКТА «КЛАССИЧЕСКИЙ». НА ЦЕЛИ РЕФИНАНСИРОВАНИЯ НЕ БОЛЕЕ 5 КРЕДИТОВ ЛЮБЫХ БАНКОВ, ПО КАЖДОМУ ИЗ КОТОРЫХ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 180 
КАЛЕНДАРНЫХ ДНЕЙ НЕ БЫЛО ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ. СУММА КРЕДИТА – ОТ 30 000 ДО 1 000 000 РУБЛЕЙ. СРОК КРЕДИТА – ДО 7 ЛЕТ. СТАВКА 18% ГОДОВЫХ ДЕЙСТВИТЕЛЬНА ПРИ 
НАЛИЧИИ ПКИ В БАНКЕ (С СУММОЙ КРЕДИТНОГО ДОГОВОРА ОТ 300 000 РУБ.) И/ИЛИ ПКИ В ДРУГОМ БАНКЕ; НАЛИЧИИ СУПРУГ(-А) И/ИЛИ РЕБЕНКА (ДЕТЕЙ) ДО 18 ЛЕТ; НАЛИЧИИ НЕДВИЖИМОСТИ 
И/ИЛИ АВТОМОБИЛЯ НЕ СТАРШЕ 10 ЛЕТ (НЕ ВКЛ.); ДОСТАТОЧНОГО ДОХОДА. ВОЗРАСТ ЗАЕМЩИКА – ОТ 22 ЛЕТ ДО 60 ЛЕТ НА МОМЕНТ ОКОНЧАНИЯ СРОКА КРЕДИТА, СТАЖ РАБОТЫ НА ТЕКУЩЕМ 
МЕСТЕ НЕ МЕНЕЕ 6 МЕСЯЦЕВ. ПРОЖИВАНИЕ И РЕГИСТРАЦИЯ ПО ПЕРЕЧНЮ, УТВЕРЖДЕННОМУ БАНКОМ, БЕЗ ПОРУЧИТЕЛЕЙ, ОБЕСПЕЧЕНИЯ, ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ РАСХОДОВ И КОМИССИЙ. ПОД-
РОБНЫЕ УСЛОВИЯ НА САЙТЕ WWW.KUBANK.RU И В ОФИСАХ БАНКА. БАНК ВПРАВЕ ОТКАЗАТЬ В ПРЕДОСТАВЛЕНИИ КРЕДИТА. УСЛОВИЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ НА МОМЕНТ ВЫХОДА РЕКЛАМЫ И МОГУТ 
ИЗМЕНИТЬСЯ. ВСЯ ИНФОРМАЦИЯ НОСИТ СПРАВОЧНЫЙ ХАРАКТЕР И НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ПУБЛИЧНОЙ ОФЕРТОЙ. ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА». ЛИЦЕНЗИЯ ЦБ РФ №65.

ЭКЗАМЕНЫ 
В ДЕНЬ 
ВЛЮБЛЕННЫХ 
НЕ ДЛЯ НАС

НИКТО ИЗ КУЗБАССОВ
ЦЕВ НЕ ВЫРАЗИЛ ЖЕ
ЛАНИЯ СДАТЬ РУССКИЙ 
ЯЗЫК И ГЕОГРАФИЮ ДО
СРОЧНО, В ФЕВРАЛЕ.

В 2015 году первые досроч-
ные ЕГЭ по двум предметам, 
русскому языку и географии, 
запланированы на 14 февра-
ля, иначе – День влюбленных. 
Русский язык тогда смогут 
сдать выпускники прошлых 
лет, географию – одиннадца-
тиклассники, которые еще в 
десятом классе закончили ее 
изучение.
По сообщению главы Рособр-
надзора Сергея Кравцова, во 
всей нашей стране на досроч-
ный ЕГЭ по географии подано 
188 заявок, на русский язык 

– 917. Общее количество за-
явлений – 1105. Меньше ожи-
даемого.
А в Кемеровской области, по 
данным департамента обра-
зования и науки, таких заявок 
(их нужно было подать до де-
кабря) вообще не поступило. 
Дело новое, и, возможно, не 
все сумели воспользоваться 
предоставленной возможно-
стью «отстреляться» заранее. 
Но в следующем учебном 
году, говорят, картина может 
измениться. 
Между тем, по сообщению 
Рособрнадзора, следующий 
этап сдачи экзаменов, тоже 
досрочный, начнется 23 марта, 
основной – 25 мая.
А вот июльский этап ЕГЭ, 
предназначенный для посту-
пающих в вузы выпускников 
прошлых лет, в этом году про-
водиться не будет.

Татьяна Фомина.

«Там, где песня, там и я…»
Зимой в Сибири зрители музы-

кального фестиваля «Декабрь-
ские вечера», впечатленные 
талантом юных вокалистов, уча-
щихся музыкальной школы №4 
г. Кемерово, словно пережили 
вместе с ними самые разные на-
строения: очарование теплых 
берегов Италии, грусть осен-
него листопада, озорной задор, 
восторг и трепетную надеж-
ду… Участниками традиционно-
го ежегодного концерта «Музы-
кальный серпантин» стали те, 
кто добился в нынешнем году 
особенных успехов в учебной и 
концертной деятельности, – ла-
уреаты международных конкур-
сов-фестивалей, вокалисты, ко-
торым по итогам конкурсных 
выступлений 2013-2014 учебно-
го года присвоено звание «Муни-
ципальный стипендиат», а также 
учащиеся вокального отделе-
ния, удостоенные губернатор-
ской стипендии «Юные дарова-
ния Кузбасса».

В концертном зале – друзья, родители, 
преподаватели вокалистов. И каждый 
зритель наверняка подметил вдохно-
венное перевоплощение юных артистов. 

Открыл программу дуэт Тины Дуларидзе и Ели-
заветы Поданевой – трогательно и восторженно 
под аккомпанемент Ольги Викторовны Бродни-
ковой они исполнили «Рождественскую песню» 
(В. Плешак, А. Шульгина) из оперы «Под пер-
вой звездой». Эмоционально, словно сейчас на-
блюдая легкую птицу в бездонном небе, испол-
нила песню М. Еремеевой «Жаворонок» самая 
младшая участница концерта – восьмилетняя 
Саша Чекмарева.

Увлекли зрителей красками своего настрое-
ния Анастасия Стрельцова и Артем Подцыкин. 
Аплодисментами принимали в этот вечер лау-
реата международного конкурса «Закружи, вью-
га» Юлию Середу, которая в нынешнем учебном 
году оканчивает музыкальную школу. И «Сере-
нада» из оперы Векерлена «Рюи-Блаз», и дуэт 
Лизы и Полины из оперы Чайковского «Пи-
ковая дама», который Юлия исполнила вме-
сте с Ириной Коптилой (обе – ученицы Оксаны 
Александровны Милашковой), – это был насто-
ящий фейерверк эмоций, захвативший зрителей.

Концертная программа, прозвучавшая в ис-
полнении учащихся вокального отделения, 
только первый этап ежегодного музыкального 
фестиваля «Декабрьские вечера», который в ны-
нешнем году проходит в 16–й раз. Накануне но-
вогодних праздников свои программы предста-
вят также учащиеся фортепианного отделения и 

отделения народных инструментов.
«Благодарю вас, дорогие ребята, за то, что вы 

подарили нам прекрасный праздник вокальной 
музыки, – сказал, обращаясь к участникам фе-
стиваля, директор музыкальной школы №4 Вла-
димир Владимирович Шмельков. – Хочется по-
желать вам и дальше общаться с удивительным 
миром музыки, успехов и творческого роста. И 
быть благодарными своим родителям и препо-
давателям, которые помогают вам во всех до-
стижениях. Вашим преподавателям – здоровья 
и умения находить интересные вокальные про-
изведения, в которых вы могли бы реализовать 
свои возможности наиболее ярко».

По мнению преподавателей музыкальной 
школы №4 г. Кемерово, главное, общаясь с 
юным дарованием, сохранить и развить инте-
рес к музыке. «Умение держать себя на сцене 
именно в нужном образе – это ведь для ребен-
ка огромный труд. И, конечно, здесь важна под-
держка и педагога, и концертмейстера», – за-
мечает руководитель вокального отделения, 
преподаватель музыкально-теоретических дис-
циплин Анна Александровна Останина.

– Дети должны обязательно выразить то, о 
чем поют, прочувствовать настроение вокаль-
ного произведения, – говорит преподаватель во-
кала и хоровых дисциплин Мария Анатольев-
на Топакова. – Поэтому я их убеждаю: если вы 
только повторите, что вам показал педагог, этого 
мало – надо обязательно добавить в исполнение 
что-то свое…»

«Вокалист – это еще и актер. Кроме голоса, 
для него важно умение владеть мимикой, пере-
дать значение текста жестом, – подчеркивает 
преподаватель вокала и хоровых дисциплин На-
талья Александровна Золотова. – Во многом нам 
помогает общеобразовательная школа, ведь на 
уроках дети учатся выразительно читать».

По традиции все участники фестиваля «Де-
кабрьские вечера» награждены благодарствен-
ными письмами администрации музыкальной 
школы №4 и сладкими подарками. И, безуслов-
но, ценным подарком для них стали внимание, 
аплодисменты зрителей и то особое, подвласт-
ное песне настроение, которое объединяло кон-
цертный зал.

Надежда Николаева.

  На сцене участница музыкального 
фестиваля Тина Дуларидзе. Фото Федора 
Баранова.
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 Закладка шахты «Северная». 1934 год. Автор фото неизвестен.

//к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 22 по 26 декабря 2014 года с 
15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям гу-
бернатора Кемеровской области, руководителям испол-
нительных органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции, иных 
органов и организаций по телефонам «прямой линии»:
22 декабря - Фалалеева Ольга Ильинична, заместитель 
управляющего Отделением Пенсионного фонда Российской 
Федерации по Кемеровской области, тел. 58-71-74.
23 декабря - Иванов Алексей Владимирович, заместитель 
губернатора Кемеровской области (по координации работы 
правоохранительных органов и органов военного управления), 
тел. 36-87-09.

- Рябцев Дмитрий Николаевич, и.о. начальника департамен-

та жилищно-коммунального и дорожного комплекса Кеме-
ровской области, тел. 58-38-41.
24 декабря - Цой Валерий Константинович, начальник де-
партамента охраны здоровья населения Кемеровской области, 
тел. 36-42-84.
25 декабря - Третьяков Олег Борисович, начальник депар-
тамента сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Кемеровской области, тел. 36-33-78.
26 декабря - Шматок Юлия Николаевна, директор неком-
мерческой организации «Фонд развития жилищного строи-
тельства Кемеровской области», тел. 38-52-01.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской  
области - 58-41-97.

Прочитал материал «Пенсии, вы-
платы, льготы в новом году» в вашей 
газете за 16 декабря. Там говорится о 
принятом только что бюджете Пенси-
онного фонда на 2015 год. Автор делает 
сравнения, что, мол, доходы ПФР, зало-
женные в его бюджет 2015 года, будут 
больше на 11%. И дальше от сравнений 
автор переходит к рассуждениям.

Но почему нельзя было указать, 
сколько конкретно рублей составят 
доходы и расходы ПФР? Цифр нет, а мне 
и другим читателям хотелось бы са-
мому сделать выводы. Изменится ли 
тариф страховых взносов для работо-
дателей, учитывая сложную финансо-
вую ситуацию?

Андрей Бесчетнов, работодатель.
Новокузнецк.

Бюджет ПФР на 2015 год сформирован 
по доходам в сумме 6995,17 млрд руб., что 
на 11,2% больше в сравнении с уходящим 
годом. Бюджет по доходам составит 9% 
ВВП Российской Федерации.

Расходы бюджета ПФР составят 7618,15 
млрд руб., что на 18,7% выше уровня 2014 
года. Бюджет ПФР по расходам составит 
9,9% ВВП нашей страны.

При этом увеличение тарифа страховых 
взносов на обязательное пенсионное стра-
хование для работодателей в бюджет не 
заложено. Объем поступлений страховых 
взносов на ОПС прогнозируется на уровне 
3,904 трлн руб. Этот расчет был сделан на 
основе прогноза Минэкономразвития РФ 
по фонду зарплаты в стране – в 2015 году 
он прогнозируется на уровне 19,022 трлн 
руб.

// спрашивали? отвечаем!

А сколько это 
в рублях?

Слышали мы, что есть такая го-
родская программа ремонта дворов. А 
как в нее попасть? Писать заявление в 
администрацию или в РЭУ? И сколько 
должно быть подписей наших соседей в 
заявлении?

Овчинниковы.
Кемерово.

Действительно, есть такая программа 
по ремонту дворовых территорий в Кеме-
рове. Однако одного вашего желания и за-
явления будет мало. Нужно провести со-
брание собственников жилых помещений 
вашего дома. При этом все должны быть 
согласны участвовать в этой программе 
на условиях софинансирования. Ведь это 
ваше имущество, дорогие собственники! 
И территория дома, и крыша, и всё осталь-
ное. Однако много еще таких собственни-
ков, которые не понимают этих нюансов, 
замечает Олег Ивлев, начальник управле-
ния ЖКХ администрации Кемерова.

Но и согласие на софинансирова-
ние – это еще не всё. Комиссия, в кото-
рую входят депутаты горсовета, работни-
ки территориального управления, будет 
учитывать еще и наличие-отсутствие в 
вашем доме должников по оплате за ЖКУ. 
Если должники есть, то в программу не 
попадете. Ну и, наконец, будет обследо-
вана территория вашего двора: действи-
тельно ли здесь требуется ремонт. Толь-
ко после этого будет принято решение о 
включении вашего двора в программу ре-
монта на 2015 год.

Елена Щербакова.

Как попасть 
в программу 
ремонта?

Десять лет назад на кемеровской 
шахте «Северная» началась проклад-
ка подземных путей сквозь твердые 
толщи песчаников к угольным пластам 
нового горизонта. Это была сложная и 
необычайно трудоемкая работа. Для 
того чтобы сделать шаг вперед в поле-
вом штреке, горнякам надо было про-
бурить в каменном монолите 60 метров 
шпуров, взорвать массив, погрузить в 
вагонетки примерно 25 тонн камня, а 
затем одеть это пространство в дере-
вянный или металлический панцирь...

Молодым проходчикам была дове-
рена проходка восемнадцатого кверш-
лага. Забой оснастили по тому времени 
новой техникой – колонковыми элек-
тросверлами и породопогрузочной ма-
шиной «УМП-1». Однако на первых 
порах дело не клеилось – машина, как 
говорят шахтеры, управляла ими, а не 
они ею. Поэтому и скорость проходки 
в первые месяцы не превышала 20 ме-
тров.

...В напряженном творческом труде 
росли, мужали и закалялись люди, ста-
новились опытными мастерами своего 
дела, активными общественниками. 

...Сейчас все горняки бригады поми-
мо основной профессии владеют про-
фессиями машиниста породопогрузоч-
ной машины, моториста вентилятора и 
лебедчика. 10 человек, кроме того, хо-
рошо знают слесарное дело. Теперь они 
поставили перед собой задачу – иметь в 
своей бригаде проходчика-взрывника.

...На днях в клубе шахты коллектив 
предприятия торжественно отметил 
10-летие проходческой бригады Алек-
сандра Пантеева. Первым на празд-
ник был приглашен почетный шахтер, 
ныне ветеран труда Петр Иванович 
Кобзарь. Много было сказано в этот 
вечер теплых слов привета, высказано 
добрых пожеланий юбилярам. Но про-
ще и задушевнее всех сказал старый 
шахтер Петр Иванович Кобзарь:

- Тридцать лет проработал я в забое 
здешней шахты. С почетом ушел на от-
дых. Желаю и вам, мои молодые друзья, 
также проработать долго и сделать сол-
нечной явью нашу вековую мечту – по-
строить коммунизм. Заря его уже заня-
лась. Счастливого вам пути!

Ив. Балибалов.
г. Кемерово.

// о чем писал «Кузбасс» 21.12.1958.

Славный путь

Оксана Сохарева.

//комментарий

Как рассказали в администрации 
Кемерова, для Рудничного района, 
куда входит сегодня поселок шахты 
«Северная», определяющей отрас-
лью была угольная промышленность. 
XVII съезд КПСС в 1932 году поста-
вил задачу – превратить Кузбасс во 
второй Донбасс. 24 сентября 1932 
года началось строительство шахты 
«Северная». Весной 1933-го был по-
строен копер, в помещении поста-
вили паровую машину. В 1939 году 
шахта была сдана в эксплуатацию. В 
1941-м добыча угля на ней достига-
ла 2500 тонн в сутки.
По словам специалистов, шахта  
«Северная» единственная в Кузбассе 
награждена боевым орденом Отече-
ственной войны I степени за поставку 
коксующихся углей оборонной про-
мышленности. Соответствующий Указ 
Президиума Верховного Совета СССР 
был подписан 4 мая 1985 года. Кстати, 
в 1980-е шахта «Северная» славилась 
тем, что была самой механизирован-
ной на Кемеровском руднике. Здесь 
работал бригадиром проходчиков 
Герой Социалистического Труда Ана-
толий Ракитянский. Также шахта из-
вестна тем, что именно из нее 4 мая 
1973 года была выведена последняя 
лошадь.
В 1997 году было принято решение 
о ликвидации предприятия. Шахта 
ликвидирована методом полного 
затопления. Компания «Шахта «Се-
верная» была признана банкротом в 
2002 году и юридически ликвидиро-
вана в 2005-м.
Сегодня поселок шахты «Северная» 
живет самостоятельной жизнью, 
здесь открыты детский сад, школа...

// на злобу дня

Банкиры региона уверяют, что 
ключевые финансовые орга-
низации региона работают «в 
штатном режиме» и для кли-

ентов условия получения ипотечных 
займов, кредитов и прочего остались 
прежними.

Несмотря на известие, что в ночь с 
понедельника на вторник Центробанк 
России принял решение повысить клю-
чевую ставку до 17% годовых, пока, по 
уверениям представителей ряда банков, 
никакие условия для клиентов пере-
смотрены не были. «У нас перемен пока 
нет. Выдаем кредиты, принимаем заяв-

ки от населения, работаем с вкладами 
на прежних условиях», - заявили вчера 
нашему корреспонденту в кемеровском 
Сбербанке.

Представители «Промсвязьбанка» 
также пояснили, что пока условия для 
клиентов у них остаются прежними: 
«Банки – это тот финансовый инстру-
мент, который не может реагировать на 
ситуацию эмоционально. Еще совсем не-
много времени прошло с момента изме-
нения Центробанком ключевой ставки, 
поэтому рано говорить о каких-то пере-
менах…»

Представитель другого федераль-

ного коммерческого банка, пожелав-
ший остаться неизвестным, также 
заявил, что «на данный момент изме-
нений нет никаких», но при этом не 
исключил, что процентная ставка для 
клиентов и по кредитам, и по вкладам 
будет расти.

Тем не менее ясно одно: банки сейчас, 
в условиях неопределенности, не спешат 
принимать радикальных решений в ра-
боте с клиентами. Естественно, кроме 
продажи валюты, которая продается и 
покупается в соответствии с рыночной 
ситуацией.

Наталья Гузева.

Кузбасские банки не меняют условия
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 Корпоратив на лоне природы может оказаться и интересней,  
и вкусней, и полезней ресторанного. Фото Сергея Гавриленко.

Новый год в кругу коллег,
или Чтобы поутру не было мучительно стыдно…

с ценными пищевыми волокнами
При склонности к запорам – батончик ФИТОЛАКС

Полезное лакомство на каждый день
Спрашивайте в аптеках города, а также по телефонам: 56-11-04, 34-85-94.
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
АКЦИЯ! При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции Эвалар на сумму не менее 2000 рублей вы получаете  
в подарок батончик Фитолакс. Срок проведения акции – с 1 ноября по 31 декабря 2014 г. 
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru Реклама

Послабляющий эффект – без боли, спазмов и вздутия.
В составе – чернослив  и  3 вида ценных пищевых волокон:

•   Оболочки семян подорожника;
•   Инулин;
•   Пшеничные волокна.

Они способствуют регулярному освобождению кишечника,  
нормализуют микрофлору, сорбируют и выводят токсины.
Применяйте каждый день при склонности к запорам.

Полезно.  Удобно.  Вкусно!
Без сенны.
Без искусственных красителей, ароматизаторов и ГМО.

ЮРИЙ ДЬЯКОНОВ,
заслуженный работник культуры РФ, 
бывший ответственный секретарь 
газеты «Кузбасс» (стаж работы в 
редакции – с 1977-го по 2009 год):

- Новый год отмечали в редак-
ции на 4-м этаже. Собиралось 
50-60 человек. Елка живая была 
(елка и сейчас, кстати, стоит у 
нас на 4-м этаже. Правда, уже 
искусственная. – Прим. ред.). 
Прямо в холле ставили столы, 
что-то сами готовили, приноси-
ли помидоры-огурцы, закуски. 
Потом были танцы…

Обязательно выпускали но-
вогоднюю стенгазету. Ее ку-
рировали Инна Золина, корре-
спондент, и Александр Зайцев, 
он завотделом тогда был. Стен-
газеты были длинные, на ват-
манах, чтобы на всю стену в 
коридоре и еще за угол заходи-
ли. Там были авторские тексты, 
много фото, монтажи, шар-
жи, юмористические расска-
зы. Помню, был у нас объектив 
«Рыбий глаз», им можно было 
снимать с расстояния три сан-
тиметра, мы сделали портре-
ты каждого. Понятно, что мало 
кто себя узнавал, а некоторые 
барышни даже обижались. Но 
было смешно.

Однажды встречали саму но-
вогоднюю ночь на турбазе в Бе-
рёзово. Были творческие ра-
ботники и печатники. Все – с 
мужьями-женами и детьми. Но-
вый год – семейный праздник, 
но мы были как одна семья и 
потому праздновали его вместе. 
Приехали вечером, ночь празд-
новали, днем катались на лыжах, 
и вечером обратно. 

Вообще вариантов любых 
«отмечаний» было доволь-
но много, всё было интересно. 
Большими компаниями выез-
жали на природу, по грибы-яго-
ды. Сейчас в редакциях не хва-
тает коллективизма. Если тогда 
гуляли как одна команда, то се-
годня – в кабинетах по кучкам…

ЮРИЙ УСОЛЬЦЕВ,
диктор «Радио России-Кузбасс» (уже 
45 лет на радио):

- В 80-е годы Новый год отме-
чали скромно, но очень тепло и 
нарядно. Как правило, начина-
ли после того, как отчитали ве-
черние новости; тогда и подтя-
гивался весь народ.

Коллектив у нас был большой, 
дамы красивые платья надевали, 
ну, и мы не отставали. Особый 
дух был тогда. В конце месяца в 
концертной студии устанавлива-
ли огромную, в потолок, живую 
елку, и появлялось предпразд-
ничное настроение. Причем 
тогда не было субсидирования 
праздника из фондов органи-
зации, устраивали всё сами, за 
свой счет. Елка наряжалась все-
ми, пусть небогато, но со вку-
сом. Приносили из дому елочные 
игрушки, кто-то мастерил их сам.

Алла Михайловна Кузнецо-
ва, она тогда была зав. фоноте-
кой, в основном всё устраивала. 
Остальные помогали, как могли. 
Развлекали себя тоже сами. Го-
товилась культурная програм-
ма, что-то вроде новогодних ка-
пустников, было подчас очень 
оригинально. А музыкаль-
ное оформление вечера вооб-
ще было шикарным. За пультом 
в аппаратной сидел режиссер, 
подбирал музыку, песни, мело-
дии. Пели и танцевали от души, 
устраивали конкурсы.

В концертной студии стоял 
рояль. Его задействовали в ис-
полнении музыкальных номе-
ров, плюс на него можно было 
стаканы поставить. Дед Мороз и 
Снегурочка были тоже из своих. 
Много было номеров с юмором, 
делали звуковые нарезки, тема-
тические сюжеты.

Если кто потом работал на-
утро, все скопом убирали вечер-
ний разор. А потом еще день-два 
обсуждали перипетии праздника, 
обменивались впечатлениями. 

Если сравнивать тогдашние 
корпоративы и нынешние, ска-
жу, что раньше присутствовала 
некая домашность. Градус на-
строения был очень высоким. И 
это согревало душу.

МАКСИМ ГОНЧАРЕНКО,
руководитель пресс-службы 
Кемеровской электротранспортной 
компании:

- Мы с социалистических вре-
мен сохранили базу отдыха в 
Крапивинском районе на бе-
регу реки, наши корпоратив-
ные праздники на 350-450 чело-
век проводим там. У нас крайне 
не приветствуется употребле-
ние спиртных напитков, пото-
му устраиваем праздники спор-
тивного и активного характера, 
приглашаем сотрудников с се-
мьями и детьми. Так что для нас 
корпоративный дух – не пустое 
слово.

Обычно после 25 декабря 
проводим зимнюю спартакиаду. 
Это состязания по разным ви-
дам спорта: лыжи, коньки, хок-
кей в валенках, футбол на сне-
гу, стрельба из пневматической 
винтовки, шахматы.

Для детей сами строим гор-
ки: снеговую и ледяную. Гото-
вим новогоднюю программу для 
всех. А Дед Мороз и Снегурочка 
у нас уже почти 10 лет бессмен-
ные: начальник службы охраны 
и начальник отдела по работе с 
персоналом.

На турбазу с нами выезжа-
ет участок общественного пита-
ния, они на месте готовят угоще-
ние. Особого меню нет – мы же 
по-простому, на природе, но всё 
у нас очень вкусно и празднично. 
А такую новогоднюю уху на ко-
стре, которую варят наши пова-
ра, не в каждом городском ресто-
ране попробуешь!

МАРИНА ВОЛКОВА,
программист, Белово:

- Празднование Нового года с 
коллегами может быть отлич-
ным только в том случае, когда 
коллектив дружный. Мне повез-
ло, мы практически одного воз-
раста. Поэтому на одной волне. 
И с юмором, и с творческим под-
ходом. Вечеринки новогодние 
делаем тематическими: дискоте-
ка 80-х, стиляги, ретро… Танцы 
до упаду не дают нам объедать-
ся и напиваться. Просто неког-
да. Однажды праздновали в бо-
улинге. Смешной случай был: 
совершенно трезвая, я уехала на 
попе по дорожке для боулинга 
вслед за шаром… До сих пор кол-
леги подкалывают «самого мет-
кого игрока».

ЕВГЕНИЙ ЛАПШИН,
актер драмтеатра, Новокузнецк:

- Раньше я активно участвовал 
в коллективных предновогод-
них гуляньях в своей актерской 
среде. Отрывались, веселились, 
расслаблялись. А сейчас уже 

как-то хочется дома отдохнуть 
от коллег, работы, служебных 
разговоров… Выспаться, нако-
нец. Но коллеги всё равно зовут 
каждый год. А я культурно от-
казываюсь. Может быть, по той 
причине, что оторваться, покол-
баситься можно в саму новогод-
нюю ночь, а заранее хочется на-
строиться и поберечь силы. Да и 
работы много до и после Ново-
го года: по три-четыре сказки и 
«дедморозить» в детских садах. 
Когда все остальные отдыхают, 
мы пашем.

ЕЛЕНА ИВАНОВА,
бухгалтер, Анжеро-Судженск:

- У меня в том году знакомой 
«повезло»: она первый раз по-
шла на корпоратив на новом ме-
сте работы. И «попала». Дирек-
тор оказался любителем играть 
на баяне. Весь вечер он «рвал 
меха» и поглядывал, чтоб ни-
кто не сбежал. Народ уже при-
вык, поэтому, смирившись, пил. 
А она еще долго не могла прийти 
в себя от такого «веселья».

СЕРГЕЙ БЕЛОВ,
бизнес-тренер, Кемерово:

- Среди коллег справлять Но-
вый год можно по-разному. Но 
если в ресторане, ночном клубе, 
офисе - то это всегда стол, заку-
ска, выпивка, танцы… Со всеми 
вытекающими последствиями: 
измены, разводы, скандалы, 
конфликты и прочее. И хорошая 
цель - объединить, сплотить 
коллектив - не достигнута. А по-
тому что - алкоголь.

Есть другие, абсолютно трез-
вые способы для того, чтобы 
сплотить коллектив: поехать на 
природу, поиграть в футбол или 
хоккей, сходить на каток. «Гра-
мотным» корпоративом можно 
влюбить в компанию, заразить 
людей новыми идеями, вызвать 
чувство сопричастности к боль-
шому и важному делу. И это, 
кстати, гораздо дешевле, чем ре-
сторан. И полезнее, потому что 
после таких мероприятий ко-
манда сплачивается. И не стыд-
но смотреть коллеге в глаза…

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

Главный праздник года в рамках одного  
отдельно взятого коллектива – как это было 
раньше и как бывает сегодня?  
Слово нашим землякам.
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Педагогическая симфония
Накануне 50-летия новокузнецкой детской музыкальной школы 
№40 ее директор Надежда Степановна Кравцова привезла из 
Санкт-Петербурга золотую медаль конкурса «Сто лучших школ 
России». Она пополнила копилку наград, на которые этот год 
оказался чрезвычайно щедрым. Впрочем, как и прошлый, и все 
предыдущие. Только за последние пять лет лауреатами между-
народных конкурсов стали 316 солистов и коллективов школы.

Как в дружной семье
Это уникальное во всех отно-

шениях учреждение детского до-
полнительного образования на-
ходится в Орджоникидзевском 
районе, в известном каждому но-
вокузнечанину шахтерском мик-
рорайоне под названием Байда-
евка.

За полвека из стен школы вы-
шло 2 247 выпускников. Для мно-
гих из них музыка стала про-
фессией. Сегодня они работают 
в Новокузнецке, Новосибирске, 
Екатеринбурге, Красноярске, Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Копенга-
гене, Гамбурге и других городах 
страны и мира.

Начиналась «сороковая» с че-
тырех квартир на первом этаже 
пятиэтажного дома на улице Раз-
ведчиков, 56. Постановлением 
Орджоникидзевского райиспол-
кома ее открыли 26 декабря 1964 
года. В штате было всего пять 
преподавателей, которые обу-
чали игре на фортепиано, баяне, 
аккордеоне 80 ребятишек. Через 
десять лет школа переехала в ти-
повое здание детского садика, где 
располагается и по сей день. Те-
перь на семи ее отделениях учат-
ся 766 человек, а в штате 55 пре-
подавателей.

Коллеги называют школу кон-
вейером по подготовке звезд, и не 
так уж далеки от истины. Суди-
те сами: Ильдар Саубанов – лау-
реат престижнейшего юношеско-
го конкурса имени Чайковского 
в Москве и Президентской пре-
мии в поддержку талантливой 
молодежи. Сережа Буримов – по-
бедитель конкурса пианистов 
«Sforzando», стипендиат Меж-
дународного фонда Владимира 
Спивакова. Таня Грищенко – об-
ладатель именной стипендии Де-
ниса Мацуева, Валя Шадрина 

– стипендии правительства Но-
восибирской области. Александр 

Ермаков носит звание «Молодое 
дарование России», ему вручен 
орден «Чароитовая звезда». Спи-
сок можно продолжать. Только в 
нынешнем году в знаменитой на 
всю область «музыкалке» 14 сти-
пендиатов губернаторского куль-
турного центра «Юные дарова-
ния Кузбасса».

Когда я спрашиваю у 
Н.С. Кравцовой, в чем секрет 
столь феноменального успеха, 
она, не задумываясь, отвечает: 
«Уникальный творческий коллек-
тив! Его особенность в том, что 
свыше 60 процентов преподавате-
лей – это наши выпускники. Они 
пришли в школу совсем малень-
кими, здесь выросли, освоили 
музыкальное искусство, впитали 
дух учреждения, потом поступи-
ли учиться в музыкальные учили-
ща и вузы, а по окончании снова 
вернулись к родным пенатам, но 
уже педагогами. Для них школа – 
второй дом, а коллектив – семья».

Как в большой и дружной се-
мье, здесь любят каждого ре-
бенка, а потому бережно хра-
нят воспоминания о каждом. К 
примеру, мне рассказали о за-
мечательном выпускнике Мише 
Яковлеве, ныне студенте Санкт-
Петербургской военной акаде-
мии. В три с половиной года его 

привели в музыкальную школу на 
концерт фортепианной музыки. 
Малыш обратил на себя внима-
ние сначала тем, что был в стиль-
ных клетчатых брючках с одной 
лямкой через плечо, а как толь-
ко зазвучала музыка, замер и про-
стоял три часа, не шелохнувшись. 
Вскоре родители записали его на 
фортепианное отделение. Через 
несколько лет он стал лауреатом 
конкурсов пианистов, стипенди-
атом фонда «Юные дарования 
Кузбасса». Но по музыкальной 
стезе не пошел, заявил, что хочет 
строить военные космические ко-
рабли, что ему за державу обидно, 
когда спутники падают…

Другой выпускник «сороко-
вой», уже известный в столич-
ных музыкальных кругах Иль-
дар Саубанов (сейчас ученик 
Московской специальной музы-
кальной школы (колледжа) име-
ни Гнесиных) начал свой твор-
ческий путь в четыре года, а с 
восьми лет уже играл на меж-
дународных конкурсах в Санкт-
Петербурге, Париже, Зальцбур-
ге. Рассказывая о его успехах, 
педагоги с улыбкой вспоминают, 
как маленьким мальчиком он 
умилил всех, заявив, что, когда 
вырастет, станет великим музы-
кантом, заработает много денег 

и купит школе рояль, а своему 
любимому учителю Александру 
Викторовичу Тебякину – место 
на Троекуровском кладбище в 
Москве, где похоронены вели-
кие музыканты.

Таких «семейных легенд» под 
рубрикой «говорят дети» за годы 
существования школы набралось 
немало. Педагоги меняются, а 
истории хранятся как свидетель-
ство большой любви между учи-
телями и учениками.

Что ни ребенок, 
то – талант

Педагогический коллектив си-
стематически работает с детскими 
садами и общеобразовательными 
школами района, пробуждая ин-
терес детей к классической му-
зыке. Например, несколько деся-
тилетий проводятся циклы под 
названием «Волшебный смы-
чок». Как результат, байдаевская 
ребятня охотно идет учиться по 
классу скрипки.

Много лет прием детей осу-
ществлялся без отбора. Принима-
ли всех, кто пожелал освоить игру 
на том или ином музыкальном 
инструменте. В «сороковой» счи-
тают, что неталантливых детей не 
бывает в принципе. «Есть дети, 
которые при поступлении не по-
казывают ни слуха, ни ритма, но 
потом начинают заниматься, да 
так «выстреливают», что диву да-
ешься. А ведь изначально нали-
чие такого огромного музыкаль-
ного потенциала трудно было 
даже предположить», – говорит 
директор учебного заведения.

Неизменная вера учителя в 
своего ученика поднимает са-
мооценку ребенка. Ну, а побе-
ды – окрыляют. В этом году 
двенадцать воспитанников фор-
тепианного отделения участво-
вали в международном конкур-
се, который проходил в Италии. 
Все двенадцать вернулись лау-
реатами. Еще восемь ребятишек 

– скрипачи, пианисты и баянист 
– все как один приехали с дипло-
мами триумфаторов из Барсело-
ны.

В школе №40 сильное народ-
ное отделение. В этом году оно 
признано лучшим на межрегио-

нальном конкурсе, который про-
водил Новосибирский музыкаль-
ный колледж. А на Кузбасском 
конкурсе народных коллективов 
Гран-при взял ансамбль домри-
стов.

Лауреатов любых конкурсов 
в школе встречают как героев, 
которые прославили район, го-
род, область, всю страну. «Для 
нас, педагогов, по большому сче-
ту, неважно, станут ли они в даль-
нейшем музыкантами или нет. 
Важнее, что обязательно будут 
успешными людьми, которые ве-
рят в свои силы», – подчеркивает 
Н.С. Кравцова.

Пальма первенства
Не зря говорят, что мир слуха-

ми полнится. Молва об успехах 
школы №40 вышла далеко за пре-
делы Орджоникидзевского рай-
она. Несмотря на то, что путь от 
центра города до нее неблизкий, 
родители отдают детей именно в 
эту школу и возят на занятия из 
Центрального, Кузнецкого рай-
онов, и даже, были такие случаи, 
из Осинников и Шерегеша.

В «сороковой» проводятся ма-
стер-классы профессоров Мо-
сковской, Уральской, Новоси-
бирской консерваторий. Работа с 
известными музыкантами очень 
полезна и для педагогов, и для 
учеников. Первые смотрят, как 
большой мастер работает с ре-
бенком, вторые постигают секре-
ты искусства игры на инструмен-
те. «Мы всегда показываем своих 
детей известным в стране и за ру-
бежом авторитетам, потому что 
одно дело – наш, внутренний 
взгляд, а другое – взгляд извне. 
Они не всегда могут совпадать», – 
замечает Александр Тебякин.

Два года назад директорам 
музыкальных учреждений горо-
да предложили путем закрытого 
голосования составить рейтинг 
детских музыкальных школ и на-
звать среди них лучшую. Коллеги 
отдали пальму первенства «соро-
ковой». Надежда Кравцова увере-
на, что не последнюю роль в этом 
сыграл тот факт, что в руководи-
мом ею коллективе умеют радо-
ваться успехам педагогов других 
школ, как своим собственным.

Сегодня коллектив живет под-
готовкой к полувековой дате 
и ежедневно принимает звон-
ки, электронные письма, видео-
поздравления. Кто-то сообщает, 
что бросит все дела и обязатель-
но приедет на праздник, кото-
рый состоится во Дворце культу-
ры «Алюминщик», кто-то сетует, 
что накладывается гастрольный 
график. Но вот Ильдар Саубанов 
специально прилетит из Москвы, 
чтобы дать большой концерт.

На рабочем столе Надежды 
Степановны Кравцовой среди 
юбилейных дипломов и грамот 
стопочками лежат календарики 
на 2015 год с изображением уче-
ников. Светлые одухотворенные 
лица детей из рабочей окраины 
Новокузнецка без слов рассказы-
вают о замечательном учебном 
учреждении – детской музыкаль-
ной школе №40, где, говоря сло-
вами Платона, музыка снабдила 
их души крыльями.

Татьяна Минеева.

  Знак качества работы 40-й школы.

  Н. С.Кравцова - Заслуженный 
работник культуры РФ, Почётный 
работник культуры Кузбасса.

  Лауреаты международного конкурса «Кузнецкий калейдоскоп».
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    // личное делоПрокопьевск: 
от Адама до Незнайки
В Прокопьевске нынче на-

блюдается бум монумен-
тальной и парковой скуль-
птуры. На роль местного 

Зураба Церетели выбрали красно-
ярского скульптора Константи-
на Зинича. Вообще-то истуканами 
этого мастера плотно уставлены 
также Красноярск и Абакан, есть 
они и в других городах – от Сочи до 
Владивостока. Но в Прокопьевске 
их концентрация на душу населе-
ния особенно высока.

Началось всё в 2010 году, ког-
да в городе появился бронзовый 
Пушкин. Затем последовала серия 
парковых композиций: Сантехник, 
Дворничиха, Дядя Степа-милицио-
нер и др. В октябре 2011 года были 
установлены Адам и Ева, а в авгу-
сте 2012-го – одиннадцатиметро-
вый Иисус Христос. Стало ясно, что 
сибирский татарин Зинич спосо-
бен превзойти московского грузина 
Церетели не только по плодовито-
сти, но и по гигантомании. Впро-
чем, в следующем году он смиренно 
изваял для города сказочного Не-
знайку высотою всего лишь в метр 
с небольшим.

В последние годы городские вла-
сти обратили внимание и на других 
скульпторов. В 2013-м в Проко-
пьевске появился памятник худож-
нику Ивану Селиванову работы 
москвича Олега Ершова, между 
прочим, новокузнецкого урожен-
ца. А также композиция, изобража-
ющая Электрика, работы молодо-
го кемеровчанина Алексея Шкляра. 
Некоторые из этих монументов 
вполне способны претендовать на 
роль городских, если не всекузбас-
ских символов.

Адам и Ева
Памятник стоит посреди обшир-

ной площади. Константин Зинич 
изобразил прародителей челове-
чества двухметроворостыми, сто-
ящими у Древа познания добра и 
зла. Ева протягивает Адаму злопо-
лучное яблочко. Змей-искуситель 
обвился вокруг Древа и скромно 
отвернулся от зрителя. Адам напо-
минает знаменитого Давида Мике-
ланджело; Ева же выглядит скром-
ницей с длинною талией и низкою 
посадкой. Вся композиция выгля-
дит вполне соразмерно и отличает-
ся несколько кондитерским изяще-
ством.

В Прокопьевске полагают, что 
монумент «символизирует нача-
ло семейных отношений, чистоту 
и гармонию, надежду на счастье и 

взаимопонимание». У его подно-
жия чествуют прокопьевских моло-
доженов; им предлагается загадать 
желание, обойти памятник кругом, 
а затем прикрепить к копиям Дре-
ва познания, стоящим поодаль, ри-
туальные замочки. На самом деле 
смысл этого библейского сюжета 
куда богаче и разнообразнее.

Во-первых, это значит, что Про-
копьевск трактуется как райский 
сад, Эдем, баснословная прародина. 
В мировом масштабе эта претензия 
выглядит забавно, но в кузбасском 

– почему бы и нет. Здесь возник-
ло одно из первых поселений рус-
ских в долине Томи – деревня Мо-
настырская (1650), а позднее из нее 
вырос самый крупный в Кузбассе 
шахтерский город.

Легенда о грехопадении вы-
глядит по нынешним понятиям не 
очень гуманно: сначала Господь 
позволяет Сатане спровоцировать 
наивную женщину, а затем тор-
жественно изгоняет их из Эде-
ма. Та же история повторилась по-
том с многострадальным Иовом. 
Зато можно отметить, что у Джо-
на Мильтона, развивающего этот 
сюжет в поэме «Потерянный рай», 
мятежные аггелы во главе с Сата-
ною после свержения с небес пер-
вым делом бросаются добывать 
полезные ископаемые и плавить 
золото. Кроме того, Каин, перве-
нец Адама и Евы, был первым стро-
ителем города, а его сын Тувалкаин 

– первым земным кузнецом. Как ни 
крути, здесь просматривается связь 
с шахтерскою проблематикой, на-
званием Кузнецкого бассейна и вы-
сокой степенью урбанизации в нем.

Впрочем, родословную кузне-
цов можно вести и непосредствен-
но от Адама. Талмудисты утверж-
дают, что ангелы обучили Адама 
всем ремеслам. Католический свя-
той Фома Аквинский также по-
лагал, что Адам благодаря своему 
природному совершенству должен 
был обладать знаниями обо всех 
природных вещах.

Спаситель 
над Тырганом

Статуя названа «Иисус Хри-
стос – спаситель мира» и представ-
ляет собою шестиметровую фигуру 
на пятиметровом пьедестале. Уста-
новлена она на Тыргане, «горе ве-
тров», в самой высокой точке Про-
копьевска. Скульптор, безусловно, 
ориентировался на статую Христа-
Искупителя на горе Корковадо в 
Рио-де-Жанейро.

Рио знаменит своим ежегодным 
карнавалом и отличными пляжа-
ми. А также, несмотря на недавний 
конфуз бразильцев на чемпионате 
мира, остается одной из столиц ми-
рового футбола. Прокопьевск мо-
жет противопоставить этому День 
шахтера и крещенские омовения в 
проруби. Спортивные пристрастия 
городу тоже не чужды: у местного 
дворца спорта планируют устано-
вить статуи Футболиста, Хоккеиста 
и Фигуристки. Хотя знаменитых 
футболистов родом из Прокопьев-
ска я что-то не припомню.

Скульптор придал Иисусу сла-
вянские черты лица, и был тут в 
своем праве. Например, Андрей 
Тарковский в фильме «Андрей Ру-
блев» вписал Голгофу в зимний за-
снеженный пейзаж. А в Африке и 
Спасителя, и Мадонну нередко изо-
бражают чернокожими.

При этом на пьедестале памят-
ника высечены десять заповедей, 
которые были вручены проро-
ку Моисею на горе Синай. Хри-
стос же произнес Нагорную про-
поведь на горе близ Капернаума, 

на берегу Галилейского озера; эту 
проповедь считают христианским 
комментарием к десяти ветхоза-
ветным заповедям. Таким обра-
зом, Тырган здесь соотносится 
сразу с тремя библейскими горами 
и пригорками.

Два художника
Знаменитый художник-при-

митивист Иван Селиванов (1907–
1988) прожил в Прокопьевске со-
рок с лишним лет. Памятник ему 
установлен в ограде городского 
выставочного центра «Вернисаж». 
Скульптор изобразил своего ге-
роя сидящим на лавочке с петухом 
в руке – это отсылка к одной из са-
мых известных работ Селиванова, 
портрету петуха. Распространяться 
о творчестве Селиванова, не толь-
ко художника, но автора дневников, 
исполненных удивительной поэ-
зии, долго не приходится. Досадно, 
что в Кузбассе до сих пор нет посвя-
щенного ему отдельного музея.

Незнайка в Прокопьевске изо-
бражен также в обличье живописца, 

с кистью и палитрой в руках. Ста-
туя этого героя установлена на тер-
ритории городской художествен-
ной школы № 8. Что ж, Незнайка, 
как и Селиванов, также был ху-
дожником-дилетантом и пробовал 
свои силы в других искусствах – в 
частности, сочинял бойкие вирши.

Правда, если Селиванова в ста-
рости настигла заслуженная слава, 
то талант Незнайки коротышки не 
оценили. И напрасно, потому что 
Николай Носов изображает его не-
заурядным мастером гротеска:

«Когда все уснули, он взял кра-
ски и принялся всех рисовать. Пон-
чика нарисовал таким толстым, что 
он даже не поместился на портрете. 
Торопыжку нарисовал на тонень-
ких ножках, а сзади зачем-то при-
рисовал ему собачий хвост. Охот-
ника Пульку изобразил верхом 
на Бульке. Доктору Пилюлькину 
вместо носа нарисовал градусник. 
Знайке неизвестно для чего нарисо-
вал ослиные уши… К утру он разве-
сил эти портреты на стенах и сделал 
под ними надписи, так что получи-
лась целая выставка».

Как и следовало ожидать, каж-
дому из коротышек очень нравят-
ся чужие портреты, но очень не 
нравится собственный. Поэтому 
Пилюлькин обещает дать Незнай-
ке касторки на ночь, прочие также 
грозят ему разнообразными кара-
ми, и портреты приходится снять. 
«Рисуешь, рисуешь, а никто даже 
спасибо не скажет, все только руга-
ются», – заявляет Незнайка в кон-
це главы.

Кроме того, если Адам – обла-
датель универсального знания, то 
Незнайка – носитель универсаль-
ного незнания, в некотором смыс-
ле – голый человек на голой земле, 
Адам до грехопадения. Таким обра-
зом, прокопьевские статуи иллю-
стрируют значительную часть ми-
фологического алфавита, от А до Н. 
Хотя осталось еще многа букаф, есть 
куда расти.

Олег Третьяков.

Константин Мелатдино-
вич Зинич родился в 1962 г. 
в селе Старый Шагирт (Перм-
ская обл.). Окончил Кунгур-
ское художественное учили-
ще, Свердловское училище 
им. Шадра и Красноярский 
художественный институт 
(1994). Среди работ – памят-
ник воинам-сибирякам на Во-
локоламском шоссе (Москва), 
фонтан «Адам и Ева», памят-
ник борцу Ивану Ярыгину, 
композиция «Дети вой-
ны», фонтан «Реки Сибири», 
памятник командору Резано-
ву, статуи Пушкина и Гончаро-
вой (Красноярск), памятники 
и парковые статуи в Абакане, 
Шушенском, Чите, Туапсе.

Олег Витальевич Ершов 
родился в 1964 г. в Новокуз-
нецке. Окончил Орловское 
художественное училище и 
Московский академический 
художественный институт 
им. Сурикова (1991). Стажиро-
вался в Академии художеств 
в Карлсруэ (ФРГ), трудился на 
Гжельском фарфоровом заво-
де. Среди работ – многочис-
ленные памятники и парко-
вые скульптуры в г. Раменское 
(Московская обл.), памятник 
Зиновию Гердту в г. Себеж 
(Псковская обл.), памятник 
погибшим хоккеистам в Ры-
бинске (Ярославская обл.).

ИЗ ИНТЕРВЬЮ КОНСТАНТИНА ЗИНИЧА КРАСНОЯРСКОМУ 
САЙТУ СИБНОВОСТИ:
«Сразу, как Лужкова убрали, первое, о чем заговорили, – это о сно-
се всего, что сделал Церетели в Москве». – «Конечно, я бы не хотел, 
чтобы то, что он создал, убиралось. Я отношусь к этому человеку с 
уважением… Академия художеств в таком состоянии была нищен-
ском, и он нашел возможность как-то это всё восстановить… Его 
произведения стоят же и за границей, и везде. Я помню, мы увели-
чивали «Командора Резанова» как раз у него в цехе. И он пришел в 
цех, общался, разговаривал: что это? где? куда? Я говорю: в Крас-
ноярск. Сказал, что хорошая скульптура, и еще пошутил, мол, да-
вай сделаем метров тридцать и в Америку поставим».

    // прямая речь

  Иван Селиванов. 

  Адам и Ева.   Христос над Тырганом.
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 Фото из архива хоккейного куба «Металлург».

// это интересно

Матч звезд
Новокузнецк стал первым городом нашей страны, в 

котором состоялся Матч всех звезд России (нынешний 
вариант - Матч всех звезд КХЛ). Игра прошла во Двор-
це спорта кузнецких металлургов 10 декабря 1999 года 
и была приурочена к 50-летнему юбилею новокузнец-
кого хоккея. Тогда сборная «Востока» встретилась со 
сборной «Запада». По официальным данным, на матче 
присутствовало 8500 зрителей.

Всем миром
В сезоне 2012-2013 годов «Металлургу» пришлось 

пережить финансовые трудности. Болельщики ново-
кузнецкого клуба инициировали сбор средств в фонд 
поддержки хоккеистов. На собранные деньги была 
приобретена новая вратарская форма для Ильи Соро-
кина.

Наши - в сборной
Впервые в истории 

«Металлурга» в со-
став сборной России 
для выступления на 
чемпионате мира 2014 
года были включены 
сразу два воспитан-
ника новокузнецко-
го хоккея: защитник 
Дмитрий Орлов и вра-
тарь Сергей Бобров-
ский.

По итогам турни-
ра Сергей был при-
знан лучшим врата-
рем чемпионата мира 
и вошел в тройку лучших игроков нашей сборной 
триумфаторов вместе с Александром Овечкиным и 
Евгением Малкиным.

Новокузнечанам было присвоено звание заслу-
женных мастеров спорта России.

Кстати, именно Сергей Бобровский добился наи-
большего успеха из всех новокузнечан, когда-либо вы-
ступавших в Северной Америке. В 2013 году его при-
знали лучшим вратарем регулярного чемпионата НХЛ 
по итогам сезона и вручили ему приз «Везина Трофи», 
традиционно присуждаемый лучшему голкиперу лиги.

Удачный дебют
Нападающий юниорской сборной России 17-летний 

Кирилл Капризов на драфте новичков КХЛ 2014 года 
был выбран под первым номером. По ходу чемпиона-
та он дважды признавался лучшим новичком недели в 
КХЛ.

А 19-летний Илья Сорокин произвел фурор своим 
уровнем игры на старте чемпионата. Нашего голкипера 
включили в состав сборной России для выступления на 
Кубке Карьяла. Он стал одним из самых молодых вра-
тарей за всю историю отечественного хоккея, дебюти-
ровавших в первой национальной команде.

Самый-самый
Сегодня на торже-

ственной церемонии, по-
священной 65-летию но-
вокузнецкого хоккея, 
под своды Дворца спорта 
кузнецких металлургов 
будет поднят хоккейный 
свитер с фамилией фор-
варда Сергея Зиновьева.

Именно он стал пер-
вым коренным кузбас-
совцем, дебютировав-
шим в Национальной 
хоккейной лиге. В насто-
ящий момент 34-летний уроженец Прокопьевска - са-
мый титулованный воспитанник новокузнецкой хок-
кейной школы. Сергей Зиновьев - двукратный чемпион 
мира в составе сборной России (2008, 2009), двукрат-
ный бронзовый призер чемпионата мира (2005, 2007). 
Серебряный призер молодежного чемпионата мира 
(2000). Участник Олимпиады (2010). Чемпион России 
(2006). Обладатель Кубка Гагарина (2010), Кубка ев-
ропейских чемпионов (2007), Континентального куб-
ка (2008), Кубка Шпенглера (2008). Бронзовый призер 
чемпионата России (2000, 2004, 2010), серебряный при-
зер чемпионата России (2014).

Сергей Олегович Зиновьев награжден медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени и меда-
лью «За заслуги перед Кузбассом» III степени.

Мария Дарская.

// только факты

Зимой 1948 года председатель 
областного совета добровольного 
спортивного общества «Строитель» 
Николай Перминов побывал в Мо-
скве на пленуме ДСО, где познако-
мился с «канадским» хоккеем. Ре-
шил опробовать игру в Сталинске. 
Первые команды – «Строитель», 
«Сибирский металлургический ин-
ститут» и «Металлург» – приняли 
участие в дебютном первенстве горо-
да. Главным арбитром встреч высту-
пил Александр Дикалин, коренной 
москвич, который после ранения в 
1942 году был направлен в госпиталь 
Сталинска и потом остался в сибир-
ском городе. Впоследствии он стал 
судьей республиканской категории. 
В 1995 году Александру Кузьмичу, 
внесшему большой вклад в пропа-
ганду и развитие хоккея, было при-
своено звание почетного граждани-
на города Новокузнецка.

•••
Первое первенство города про-

шло в 1949 году. Игры состоялись 
на открытой площадке, которая 
располагалась на месте нынешне-
го Дворца спорта кузнецких ме-
таллургов. По воспоминаниям ве-
теранов, Анатолий Левитан стал 
первым, кому удалось привезти в 
город настоящие хоккейные конь-
ки, клюшки, шайбы, игровую фор-
му. Однако всем амуниции явно не 
хватало. К примеру, первый вра-
тарь «Металлурга» Терентий Са-
пронов играл в валенках, перчат-
ках и телогрейке.

•••
В декабре 1949 года команда 

«Металлург» дебютировала во все-
союзном турнире класса «Б» чем-
пионата СССР в зоне «Сибирь». 
Первый блин получился комом. 
«Металлург», состоящий из хокке-
истов-любителей, уступил во всех 
26 матчах с разницей шайб 7:101. 
После такого результата в Сталин-
ске решили повременить с практи-
кой участия в официальных чем-
пионатах страны.

•••
Успехи сборной СССР привели 

к тому, что в середине 1950-х го-
дов в городе начался хоккейный 
бум. Новокузнечане, выступавшие 
на первенстве города, обзавелись 
первым иногородним соперником 

– студенческой командой «Наука» 
из Новосибирска. С тех пор и на-
чалось не утратившее по сей день 
остроты «сибирское» дерби...

•••
В 1956 году «Металлург» вклю-

чили в состав участников розы-
грыша Кубка СССР. В соперники 
новокузнечанам досталась одна 
из лучших команд СССР – москов-
ский «Локомотив». На игру гостей 
из столицы собрался посмотреть 
чуть ли не весь Сталинск. Но дои-
грать матч до конца не удалось: в 
третьем периоде погас свет. Была 
назначена переигровка. Новокуз-
нечане дали настоящий бой и суме-
ли добиться ничейного результата 
в основное время – 6:6. И это было 
сродни победе!

•••
В 1950-е годы в «Металлурге» 

началась первая смена поколений. 
Пришли молодые перспективные 
хоккеисты Олег Короленко, Миха-
ил Григорьев, Владимир Бедарев, 

Юрий Дужий – будущие звезды но-
вокузнецкого хоккея.

•••
«Металлург» выступал под па-

тронажем Кузнецкого металлур-
гического комбината. Руководство 
предприятия следило и за кадро-
вой политикой. На должность глав-
ного тренера пригласили Алексея 
Ветрова. Именно под его началом 
наши хоккеисты добились первых 
успехов в классе «Б». Ветров дого-
ворился о переходе в команду не-
скольких мастеров из столичных 
клубов. Первые появились в конце 
1950-х годов. Самым известным из 
них стал Виктор Никифоров, кото-
рый в 1956 году в составе сборной 
СССР завоевал «золото» Олимпиа-
ды в Кортина-д’Ампеццо.

•••
В сезоне 1959/60 годов «Метал-

лург» выиграл чемпионат России, 
получив право выступить в силь-
нейшей хоккейной лиге СССР. Вы-
ход команды в класс «А» значи-
тельно повысил авторитет хоккея 
в Сталинске. Свои сборные стали 
создаваться на предприятиях, в 
учебных заведениях, начало расти 
число «коробок» во дворах. Хоккей 
превращался в спорт №1.

•••
В сезоне 1960/61 «Металлург» 

дебютировал в сильнейшей хок-
кейной лиге страны – классе «А» и 
занял 9-е место в СССР. Отличный 
результат!

•••
В 1965 году руководство горо-

да и КМК решило модернизировать 
хоккейную площадку «Металлур-
га». Перед стартом в сильнейшем 
хоккейном дивизионе страны сезона 
1965/66 в Новокузнецке вместо де-
ревянных возвели железобетонные 
конструкции. Вместимость арены 
расширилась до 12 тысяч зрителей.

Однако к 1980 году эта ледовая 
арена устарела. «Металлург» вы-
нужден был играть в прокопьев-
ской «Снежинке» и в Кузнецком 
районе на стадионе «Алюминщик». 
Решено было возвести Дворец 
спорта кузнецких металлургов. 1 
октября 1984 года там был сыгран 
первый матч.

•••
«Металлург» всегда был кузни-

цей хоккейных кадров для юни-
орской сборной СССР. Впервые в 
истории команды ее игрок Алек-

сандр Заикин стал чемпионом Ев-
ропы среди юношей в составе сбор-
ной СССР на турнире в Швейцарии. 
В 1974 году Абрамов, Лантратов 
и Степанов завоевали «серебро» 
юниорского чемпионата Европы в 
Швейцарии, а в 1975-м «золото» на 
чемпионате Европы во Франции. В 
1983 году Алексей Кицын вошел 
в состав национальной команды 
для участия в первенстве Европы. 
Также в сборных страны играли 
Владимир Шеповалов, Анатолий 
Мотовилов, Игорь Самочернов, 
Александр Корниченко.

•••
Начиная с сезона 1992/93 ново-

кузнечане стали выступать в силь-
нейшем дивизионе страны. И до 
сих пор «Металлург» там остается, 
играя ныне в чемпионате Конти-
нентальной хоккейной лиги.

•••

Главные успехи новокузнецко-
го хоккея истории связаны с име-
нем Сергея Николаева - Сеича, как 
уважительно называли его болель-
щики. Сезон 1998/99 увенчался за-
воеванием малых серебряных ме-
далей чемпионата страны. А свой 
лучший результат в истории «Ме-
таллург» показал по итогам сезо-
на 1999/2000, войдя в число призе-
ров чемпионата России и завоевав 
бронзовые медали.

Татьяна Минеева.

Редакция благодарит хок-
кейный клуб «Металлург» за 
помощь в подготовке материа-
лов.

65 лет в пользу «Металлурга»
История развития хоккея с шайбой в Новокузнецке



«Одежка» подарка: и мило, и ярко!
Упаковывать «подарки под ёлочку» для близ-
ких и друзей вместе с ребенком сейчас самое 
время. А творить красоту в ожидании ново-
годнего чуда нам помогут советы кемеровского 
дизайнера Марии Аникеевой.

«Упаковка должна интриго-
вать», – уверенно заявляет Мария, 
дошивая холщовый мешочек для 
милого сувенира, предназначенно-
го лучшей подруге.

А нам она советует приглядеть-
ся к любому бросовому материалу, 
который у каждого может оказать-
ся дома. И детям будет несложно 
помочь взрослым: подержать, за-
крепить, завязать.

Большой конверт
В склеенный из нескольких 

листов плотного картона кон-
верт отлично упаковываются 
книги, фотоальбомы, шарфы и 
наборы дисков. А вместо упако-
вочной бумаги, кстати, можно 
использовать и карту мира, и га-
зеты, и обои.

Мешок с сюрпризом
Сшить «дедморозовский» ме-

шочек можно даже на руках. Из 
мешковины, ситца, старых штор, 
рукава отслужившего свой срок 
свитера, куска бархата, атласа или 

любой другой ткани. Зато он по-
лучится именно таким, как вы за-
думали. На него можно пришить 
бусинки или пуговицы, цветок из 
фетра, тесьму. Или сделать аппли-
кацию забавной зверушки, или вы-
шить инициалы адресата.

Стеклянная банка
Прекрасно подойдет для не-

больших и хрупких подарков, а 
также для мягких и ярких. От-
лично решает проблему упаков-
ки бижутерии и собственноручно 

изготовленных сладостей, конфет 
ручной работы и мягких игрушек, 
денег и сувениров. И саму банку, 
кстати, можно украсить. Дети мо-
гут пофантазировать с помощью 
витражных красок, взрослые – с 
помощью клеевого пистолета 
(можно приклеить тесьму из ор-
ганзы, бусины и пайетки, банты).

Деревянный ящик
Без пап здесь не обойтись. Пусть 

сбивают вместе с сынишкой ориги-
нальную упаковку из фанеры или 
деревянных реек. А наполнить ее 
можно мишурой, опилками и даже 
конфетами. Это отличное вмести-
лище для стеклянных бокалов, по-

суды, фруктов, косметики. Ящик 
можно обвязать упаковочным шпа-
гатом, атласной ленточкой, нитка-
ми для вязания. Детям по силам на-
нести с помощью трафарета адрес 
и прикрепить несколько печатей, 
сделанных из быстротвердеющего 
пластилина.

Воздушный шар
Здесь всё просто. Кладем по-

дарок в шарик и отдаем детям – 
пусть разрабатывают легкие, на-
дувая будущую упаковку. Потом 
останется обвязать эту красоту 
ленточкой, украсить блестками 
и прикрепить открытку!

Анна Тимощук.

КСТАТИ
ВКУС И ЦВЕТ

– Соединяйте разные цвета и фак-
туры бумаги! – советует дизайнер 
Мария Аникеева. – Хорошо в ново-
годней тематике смотрятся комби-
нации цветов (красный + белый, зе-
леный + белый, зеленый + красный, 
белый + синий + серебряный, бе-
жевый + золотой, красный + золо-
той). И вовсе не обязательно листы 
бумаги должны быть однотонны-
ми. Попробуйте сочетать красную 
бумагу и бумагу с орнаментами в 
красно-белых тонах. Эксперимен-
тируйте, ведь радость от красиво 
упакованного новогоднего подар-
ка дорогого стоит!
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

угадай-ка

// школа воспитания

12

поиграй-ка

Найдите десять различий между картинками.

Среди этих 
корабликов 
найдите пару 
одинаковых.

ДЕЛЬНЫЕ СОВЕТЫ
1. Перевязывайте подарок ленточками (необяза-
тельно только бумажными, используйте разные 
фактуры шелка, атласа), веревочками, «дождиком».
2. Привяжите к подарку небольшой пакетик или 
конвертик с маленькой карточкой и новогодним 
угощением, приготовленным вместе с ребенком.
3. В красивую коробку положите уже завернутый 
подарок и насыпьте красивые конфеты. Особенно 
обрадуются такому сюрпризу малыши. Получится 
двойной подарок в одной коробке!
4. Ребятишки могут вырезать цветные снежинки, 

которые украсят однотонную упаковочную бумагу 
и добавят новогоднего настроения подарку. Кро-
ме снежинки, подойдут любые новогодние изобра-
жения (олень, Дед Мороз в санях, рождественский 
венок).
5. Приклейте или привяжите новогодние мини-от-
крытки с указанием, кому предназначен подарок.
6. Выбор тематической упаковочной бумаги – от-
личный дизайнерский ход. Например, бумага с но-
тами (если дарите музыкальный диск). Или перевя-
жите сюрприз помпонами (если дарите шапку).
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 Волейболисты «Кузбасса» завершают год на мажорной ноте. Фото Владимира Клюева.

// волейбол

Передышка  
для набора кондиций
Во время паузы в чемпионате России кемеровский клуб 
выступит в финальном этапе Кубка страны

 // спринт-новости

ТАБЛО

Чемпионат России среди мужчин
Суперлига. Первый этап
Положение команд: 1. «Белогорье» 
(Белгород) - 44 очка (разница партий: 
45-10). 2. «Динамо» (Москва) – 37 (38-
14). 3. «Зенит» (Казань) – 36 (40-16). 4. 
«Локомотив» (Новосибирск) – 35 (37-16). 
5. «Газпром-Югра» (Сургутский район) – 
29 (33-23). 6. «Факел» (Новый Уренгой) 

– 28 (33-22). 7. «Кузбасс» (Кемеро-
во) – 24 (32-27). 8. «Губерния» (Ниж-
ний Новгород) – 22 (28-29). 9. «Динамо» 
(Краснодар) – 20 (28-29). 10. «Прикамье» 
(Пермь) – 15 (20-34). 11. «Нефтяник» 
(Оренбург) – 11 (16-38). 12. «Урал» (Уфа) 

– 6 (16-42). 13. «Югра-Самотлор» (Ниж-
невартовск) – 6 (12-41). 14. «Грозный» 
(Грозный) – 2 (8-45).
В плей-офф выходят восемь лучших 
клубов. Команды, занявшие 9-14-е 
места, проводят плей-аут в два круга 
с учётом ранее набранных очков. По-
кидает суперлигу клуб, занявший по-
следнее место. Команды, закончившие 
плей-аут на 12-й и 13-й строчках, сы-
грают переходный турнир с серебряным 
и бронзовым призёрами первенства 
страны в высшей лиге «А». По итогам 
турнира путёвки в суперлигу заработа-
ют два клуба.

СНОУБОРД
Сегодня в Австрии прой-
дет второй этап Кубка 
мира в параллельных 
видах. В составе сбор-
ной России стартуют 
таштагольские райдеры 
Наталья Соболева, Ста-
нислав Детков и Валерий 
Колегов.

Первый этап турнира состо-
ялся позавчера в итальян-
ском местечке Карецца, где 
спортсмены соперничали в 
параллельном слаломе-ги-
ганте. Наталья Соболева за-
няла четвертое место и по-
казала лучший результат в 
нашей команде. Участница 
Олимпиады-2014 вышла в 
финальный этап соревно-
ваний с седьмым временем, 
затем опередила соперниц 
на двух стадиях плей-офф, 
но уступила в полуфинале и 
в борьбе за третье место.
В мужской сборной России 
лучшим был двукратный 
олимпийский чемпион Вик 
Вайлд, финишировавший 
восьмым. Наши земляки Ва-
лерий Колегов и Станислав 
Детков не преодолели барьер 
квалификации и закончили 
турнир соответственно на 17-й 
и 35-й строчках.
Сегодня в австрийском Мон-
тафоне райдеры определят 
сильнейших в параллельном 
слаломе. Кстати, в прошлом 
сезоне именно в этой дис-
циплине Наталья Соболева 
впервые в карьере пробилась 
в топ-квартет на этапе Кубка 
мира.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Кузбассовец Александр 
Бессмертных финиширо-
вал восьмым на дистан-
ции 35 км классическим 
стилем в итальянском 
Ливиньо.

В гонке, открывавшей попу-
лярную марафонскую серию, 
уроженец города Березов-
ский подтвердил реноме спе-
циалиста в «классике», опере-
див четырех соотечественни-
ков, в том числе серебряного 
призера Олимпиады-2014 на 
дистанции 50 км Максима Вы-
легжанина. Победителю со-
ревнований норвежцу Андер-
су Окленду кузбассовец усту-
пил 18 секунд.
В Италии вице-чемпион зим-
них Игр в эстафете выступал 
на следующий (!) день после 
гонки на 15 км «классикой» 
в швейцарском Давосе, где 
состоялся третий этап Кубка 
мира. Александр Бессмерт-
ных показал там 21-й ре-
зультат и теперь в генераль-
ной классификации турнира 
занимает 19-е место среди 
лыжников-дистанционщиков. 
Из соотечественников впе-
реди сибиряка только Вы-
легжанин (11-й) и Евгений 
Белов (16-й).
В субботу, 20 декабря, в том 
же Давосе в рамках четвер-
того этапа Кубка мира прой-
дет мужская гонка свобод-
ным стилем на дистанции 
15 км.

Андрей Тарков.

В субботу, 20 декабря,  
«Кузбасс» проведет откры-
тую тренировку в спортком-
плексе «Арена». Занятие 
начнётся в 17.00, а после 
его окончания болельщики 
получат возможность пооб-
щаться с волейболистами  
в неформальной обстановке.

Вторая попытка
Кемеровская команда готовится к 

финальной стадии Кубка России (Бел-
город, 23-28 декабря). Почетный тро-
фей оспорят шесть клубов, разделён-
ных на две группы. В стартовом туре в 
ближайший вторник «Кузбасс» сойдет-
ся в поединке с хозяевами площадки 
из «Белогорья», а на следующий день 
встретится с московским «Динамо». Во 
второй группе выяснят отношения но-
восибирский «Локомотив», «Факел» 
(Новый Уренгой) и чемпион страны ка-
занский «Зенит», получивший специ-
альное приглашение Всероссийской фе-
дерации волейбола. По две команды из 
группы выйдут в полуфинал, матч за 
третье место и решающий поединок со-
стоятся в последнее воскресенье года, а 
на следующий день в том же Белгоро-
де пройдет традиционный «матч звезд» 
суперлиги.

Напомним: «Кузбасс» второй раз в 
своей недолгой истории завоевал пу-
тевку в заключительный этап Кубка 
России. Три года назад кемеровчане под 
руководством главного тренера Юрия 
Панченко (в этом сезоне он возглавляет 
«Факел») сенсационно пробились в фи-
нал турнира, где проиграли новосибир-
цам (0:3).

Вряд ли ныне повторится подобный 
сценарий, хотя в одном матче, как го-
ворится, всё возможно. В текущем сезо-
не «Кузбасс» уступил всем остальным 
участникам «финала шести», а ново-
уренгойскому клубу и вовсе с «сухим» 
счетом (0:3). Правда, в заключительном 
в этом году туре национального чемпи-
оната кемеровчане взяли верх в родных 

стенах над краснодарским «Динамо» - 
3:1.

- Наконец-то у нас закончились болез-
ни и травмы, лидеры вернулись в строй и 
мы собрались в полном составе. Играть 
было непросто, но команда выстояла и, 
заработав несколько очков в сложных 
ситуациях, почувствовала уверенность, 

- резюмирует главный тренер «Кузбас-
са» Денис Матусевич. - Мы очень хоро-
шо действовали на блоке, давно такого 
не было. Позитив сегодняшней победы 
должен помочь в дальнейшем. Теперь у 
нас есть возможность немного передо-
хнуть, потренироваться перед финалом 
Кубка страны и набрать оптимальные 
кондиции.

Возрастная «шестёрка»
Один из старожилов кемеровской ко-

манды Михаил Щербаков заработал 
на блоке семь очков (лучший результат 
тура) и по этому показателю входит топ-
пятерку волейболистов суперлиги в се-
зоне: в его активе 44 балла. Шведский 
диагональный «Кузбасса» Маркус Нильс- 
сон – четвертый в списке бомбардиров 
элитного дивизиона. Скандинав, пропу-
стивший из-за болезни один матч «регу-

лярки», набрал 233 балла, на пять боль-
ше, чем олимпийский чемпион-2012 из 
«Белогорья» Дмитрий Мусэрский. В дю-
жину лучших по результативности вхо-
дит и новобранец «Кузбасса» Александр 
Мочалов (193).

В пяти встречах не выступал немец-
кий доигровщик кемеровчан Бьёрн Ан-
дрэ, вернувшийся в строй как раз на-
кануне турнира в Белгороде. Одного из 
лидеров команды заменил Сергей Бур-
цев, заработавший сразу 23 балла в го-
стевом поединке с «Белогорьем». В од-
ном матче на позиции диагонального 
нападающего успешно сыграл 23-летний 
Андрей Колесник. Получили игровую 
практику и другие резервисты - Руслан 
Аскеров, Инал Тавасиев.

Таким образом, тренерский штаб 
«Кузбасса» проверил в деле волейбо-
листов со скамейки запасных, что не-
маловажно, поскольку в стартовой 
«шестерке» кемеровчан выходят игро-
ки, которым за тридцать: связующему 
Сергею Макарову и Андрэ – по 33 года, 
Нильссону и Мочалову исполнилось по 
32. Чуть меньше – по 29 лет – Щербакову 
и Александру Крицкому.

Пятый - лишний
Накануне трехнедельного переры-

ва в национальном чемпионате самый 
восточный клуб суперлиги занима-
ет седьмое место, опережая на два бал-
ла нижегородскую «Губернию». Ещё на 
два очка отстает краснодарское «Дина-
мо». В плей-офф выйдут восемь клубов. 
Первый квартет выглядит монолитно и 
уже недосягаем для соперников, а вот во 
втором возможны изменения: на четыре 
путевки претендуют пять команд. Кто-
то окажется пятым лишним.

Очередной тур регулярного чем-
пионата страны состоится 4 янва-
ря: «Кузбасс» сыграет в Новосибир-
ске с «Локомотивом», а еще через три 
дня встретится на своей площадке с 
«Югрой-Самотлором» из Нижневартов-
ска.

Вадим Антонов.
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Одни дома
Жизнь детей Вагановых – 

Феди, Андрюши и Валечки, 
росших без мамы, круто из-
менилась в 1942-м. Проводив 
отца на фронт, пообещав вести 
себя хорошо, сироты остались 
на хозяйстве одни, на краю за-
имки в таштагольской тайге…

И по ночам, подышав на 
оледенелое стекло в окне и за-
гадав на морозную луну: «Хоть 
бы тятя вернулся», они, два 
брата, 12 и 11 лет, и 7-летняя 
сестричка, взявшись за руки, 
мечтали:

- Хоть бы тятя письмо при-
слал!

…Прошло 73 года. И уже дав-
но седые Федор, Андрей и Ва-
лентина, собравшись у Вали, 
считая, сколько на всех у них 
детей, внуков, правнуков, так 
же звёздной ночью взялись по-
детски, в порыве, за руки…

- А вдруг тятя сейчас в избу 
войдет?! Это у меня из детства 
нашего, из сердца, столько лет 
ждущего, в ту минуту вырва-
лось, - рассказывает бабушка 
Валя, и голос её рвется от слез… 
и радости! Ведь сила общей 
детской мечты, как и общей 
молитвы, и правда, великая! 
Прошло после той последней 
встречи братьев с сестрой все-
го ничего… И их, детей красно-
армейца Ваганова, пропавшего 
без вести в Великой Отече-
ственной, разыскали поиско-
вики. Передали: отец, не успев 
прислать при жизни ни одного 
письма, помнил о детях до са-
мой своей последней минуты…

Хозяйка
- Я родилась на заимке в трех 

километрах от села Малый Ка-
рон. Ни заимки, ни Малого Ка-
рона давно нет на карте. А тогда 
неподалеку работали старатели, 
они в тайге золото мыли. И отец 
Дмитрий Петрович на генерато-
ре работал, ток давал…

Мама Агафья умерла, ког-
да мне, младшей, всего полто-
ра годика было. Я всё пыталась 
её разбудить, щекотала перыш-
ком на похоронах, и, глядя на 
меня, все еще больше плакали, 

- вспоминает 80-летняя Вален-
тина Дмитриевна. – Потом отец 
долго был один… Но перед вой-
ной привез на заимку мачеху из 
села…

И, похоже, то был вынужден-
ный шаг. Ведь за детьми нужен 
был присмотр. А с его стороны 
была обещана спокойная трез-
вая работящая жизнь и надеж-
ный заработок.

- Вообще-то нас было пяте-
ро детей. Только перед войной 
взрослая сестра Анфиса, вый-
дя замуж за военного, уехала. И 
взрослый брат Степан перед вой- 
ной ушел в армию. Дома оста-
лись мы, трое младших, - по-
ясняет Валентина Дмитриев-
на. - А как пришла война и отца 
в военкомат вызвали, так через 
несколько месяцев мачеха со-
брала всё свое и не свое, даже 
нашу старую стиральную доску 
в скарб сложила… И со словами: 
«Пропал ваш тятька, а я с вами 
с голоду подыхать не хочу» ис-
чезла… Больше мы ее никогда не 
видали.

Что же было самым тяжким 
для Вали, малышки, ставшей 
в доме хозяйкой? Стирка в ле-
дяном таежном ручье. Огород 
на крутой сопке, который они, 
дети, убирали до последней, до 
самой мизерной таежной кар-
тошины… А когда раз в месяц 
или в месяцы привозили скуд-
ный паек – муку, дети затевали 
блины, и Валя заводила тесто, 
мешая скупую горстку муки 

с травой. И лила тесто в ско-
вородку, которую держал Ан-
дрейка. Сама поднять сково-
родку, худая - кожа да кости, не 
могла…

А когда всё в избе из еды 
поздней сибирской весной со-
всем заканчивалось, дети шли 
искать в тайге золото…

- Старатели уж на сотни раз 
просеяли песок. Но мы все рав-
но надеялись, шли по их следам, 
рылись и рылись на отвалах. И 
Бог нас берег – мы находили 
крупиночки золотые, сдавали 

их. Взамен нам выдавали в кон-
торе, как и старателям, «боны», 
такие жетоны, с которыми мы 
бежали в магазин, брали жир 
типа маргарина да крупу…

…Когда война уж перевали-
ла за середину, ожидание побе-
ды стало расти, расти… А в избе 
Вагановых – втройне (ведь дети, 
выживавшие одни, без взрос-
лых, жили только надеждой, 
что отец, пропавший без вести, 
хоть калека, хоть из плена, с 
окончанием войны непременно 
найдется, вернется к ним)…

- То были самые тяжелые 
годы. Братья хоть и ладились 
помогать геологам, старателям, 
приносили гроши. Федя раз 
хлеба принес – мы на всю вой-
ну это запомнили, - вспоминает 
Валентина Дмитриевна. – В об-
щем, пусто в избе было. Но что-
бы в детский дом пойти – нет, 
мы были не согласны. Отец же 
наказал ждать его дома. А го-
лодно было так, что раз приехал 
на заимку налоговый инспек-
тор, нагнулся в дверях, зашел со 
словами: «Хозяйка, налог надо 
платить…» И, увидев нас, детей, 
узнав, что живем одни всю во-
йну, осекся, ушел и больше не 
приходил. Так мы и жили, на 
картошке, корову помогала до-
ить соседка, сено, дрова – всё 
сами…

Знак
В 1945-м, на Крещение, Валя, 

надеясь, что где-то жив их отец, 
но душой понимая, что, верно, 
нет его уже на земле, попросила 
соседку Анну Егоровну помочь 
ей погадать «на тятю».

- Соседка пришла к нам воро-
жить. Налила стакан воды, по-
ложила в него кольцо, сказала 
мне встать со стаканом у печ-
ки, вглядеться в колечко. И в 
неровном свете я увидела по-
ляну, яму с недосыпанным бу-
горком. Сказала соседке. А она: 

«Не смотри дальше, нельзя. Да и 
ясно: погиб ваш отец, ты моги-
лу его увидала». Но я верила и 
не верила.

А 9 мая, когда садили кар-
тошку, по огородам понеслось: 
«Победа!» Из семи изб, что сто-
яли на заимке, ни в одну ни один 
солдат не вернулся… В 1948-м 
же старшая сестра Анфиса с му-
жем, демобилизовавшись, при-
ехали на Алтай. И, купив до-
мишко, забрали к себе Валю, 
Федю, Андрея. Отцовский дом 
дети, уезжая, продали за полто-
ра кило масла.

- Так сестра с мужем нас и вы-
растили потом, выучили, бра-
тья мои – электрики, я – пор-
тниха. Но всю жизнь мы хотели 
найти могилу отца… Ведь виде-
ла же я ее в ворожбе, - говорит 
Валентина Дмитриевна.

И всё сбылось. Этим летом 
поисковики из Карелии в оче-
редной раз приехали на болота, 
где в апреле-мае 1942-го сгину-
ло в наступлении и в окружении 
много солдат из 238-го стрел-
кового полка. То была Кестень-
гская операция - против немцев 
и финнов, в которой погибли 
пять тысяч солдат противника 
и одиннадцать тысяч «наших». 
Но «наши» погибли не зря, они 
смогли сдвинуть линию фрон-
та на запад на 4-5 км, подаль-
ше от железной дороги. И в ус-
ловиях Крайнего Севера это 
был подвиг. Да и на лето 1942-го 
той операцией наши все планы у 
немцев на наступление на севе-
ре отбили...

Как написал один из поиско-
виков, Евгений Парыгин, нынче 
на раскопках, на поляне со спи-
ленным деревом и с вырезанной 
на стволе старой отметкой 30 
(что означало, с пометкой по-
фински, там закопано 30 тел), 
разрыли яму и нашли снаряже-
ние и амуницию русских. В том 
числе медицинскую капсулу, из-
под камфоры, заткнутую проб-
кой. А разобрали капсулу - в ней 
оказались скрученные доку-
менты солдата Ваганова. Един-
ственные документы на 30 не-
известных солдат...

Главным же документом для 
детей бойца Ваганова стала 
квитанция о переводе 200 ру-
блей. Значит, отец успел, ско-
пив солдатскую зарплату, перед 
своим последним боем послать 
деньги детям на заимку… Что на 
них можно было купить? Ста-
кан соли, кило хлеба… Неважно. 
А важно то, как сильна была его 
любовь к детям и тревога за них.

- Мы перевода тогда не полу-
чили... Ничего… Но, главное, ве-
сточки от отца, наконец, 73 года 
спустя, дождались, - вытирает 
слезы Валентина Дмитриевна. – 
В августе останки солдат поис-
ковики перевезли на братское 
кладбище, там же, в Карелии, 
похоронили с почестями. И на 
могиле отца, наконец, появился 
бугорок…

Лариса Максименко.

Письмо с фронта 73-летней давности добралось до детей солдата, 
прождавших его всю войну в избе без взрослых на таежной заимке

 Валентина Дмитриевна Ваганова - Петрова, дочка солдата 
Ваганова, недавно отметила 80-летие.

 Поисковики перезахоронили тела найденных 30 солдат в августе 2014-го,  
и останки Дмитрия Ваганова тоже.

 В капсуле сохранилась квитанция о переводе 200 рублей 
бойцом Вагановым - семье, детям.
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// отклик

Мой опыт стратификации

// совет

Не все золото,  
что блестит

Красивые картинки, на которых даже очень мелкие цветы вы-
глядят впечатляюще и величественно, часто вводят в заблужде-
ние любителя цветов, которому так хочется обзавестись чем-то 
новеньким. Потому перед походом в магазин или при просмотре 
каталогов постарайтесь определиться с названиями растений, ко-
торые вы будете покупать. Иной раз продают луковичные, и за-
веряют, что они зацветут этой же весной. Но не всегда это правда: 
какие-то зацветут, какие-то останутся в одной поре до следующей 
весны. То же и с зимостойкостью – не принимайте за чистую мо-
нету уверение продавца, что растение без проблем зимует в почве.

Коротко расскажем о малоизвестных растениях, которые 
предлагают торговые фирмы. 

Если вам попадется картинка с цветками кринума, вы должны 
знать, что кринум приехал к нам из Южной Африки. Луковички 
высаживают весной в рыхлую, богатую перегноем почву; глуби-
на посадки около 20 см. В средней полосе России может перези-
мовать под укрытием, у нас же вряд ли, потому подлежит выкопке 
и сухому хранению.

Нерине тоже пришло к нам из Южной Африки, зимует в сред-
ней полосе под укрытием, в наших условиях подлежит выкопке 
и сухому хранению зимой. Луковицы высаживают в мае в пита-
тельную почву на солнечном, хорошо прогреваемом месте. Но 
при всем при том будьте готовы к тому, что нерине цветет не каж-
дый год.

Мирабилис родом из горных районов Латинской Америки. 
Клубни у мирабилиса крупные, хорошо хранятся в прохладном 
помещении. Выкапывают их в сентябре. А высаживают в начале 
мая в вертикальном положении, почками вверх. Глубина, считая 
от макушки клубня, 8-9 см. Почва должна быть плодородной, хо-
рошо дренированной. Мирабилис не любит застоя воды. А вот ре-
гулярный полив во все время вегетации ему необходим.

Цветки мирабилиса раскрываются во второй половине дня, и 
тонкий аромат не оставит вас равнодушным. Можно вырастить 
мирабилис в большом контейнере.

Спараксис – южноафриканец. Его клубнелуковицы высажива-
ют рано весной, самое позднее во второй декаде мая, на небольшую 
глубину. Цветут спараксисы в августе, но в одиночных посадках не 
смотрятся. Следует располагать их большими группами или в аль-
пинариях. В середине сентября надо выкопать клубнелуковицы, об-
работать так же, как гладиолусы, и уложить на хранение до весны.

Исмене (измене), или гименокаллис, родом из горных райо-
нов Перу. Цветок удивительно красив, но и весьма капризен. Пер-
вое его требование – тепло. Потому подрощенные луковицы сле-
дует высаживать в прогретую почву, но не позднее мая, поскольку 
цветет исмене в июне. Обязательно держать наготове укрытие – 
даже легкий возвратный заморозок пагубен для растения.

В период вегетации нуждается в поливах и подкормках. Луко-
вицы нужно выкапывать в сентябре и хранить в древесной золе в 
прохладном помещении. На проращивание их достают в первых 
числах апреля.

Бродея рыхлая, ее еще называют калифорнийским гиа-
цинтом. Весной луковицы высаживают в мае, осенью - в сентя-
бре; в наших условиях лучше обеспечить сухую зимовку. Место 
должно быть солнечное, а почва рыхлая, с большой долей песка 

- бродея боится вымокания.
Перечислить весь перечень предлагаемых растений практиче-

ски невозможно, но, думается, сказанного довольно, чтобы пре-
достеречь вас от рискованных покупок.

В заключение несколько общих советов.
Не бойтесь покупать луковицы и корневища с ростками. Но рост-

ки не должны превышать во много раз размеры самой луковицы.
Мелкие клубнелуковичные растения родом из Южной Афри-

ки нередко страдают от недостатка тепла и избытка влаги. По-
этому их следует высаживать на открытых местах с дренирован-
ной почвой.

При срезке цветов для букетов обязательно оставляйте часть 
листьев, иначе луковица ослабеет.

При делении клубней и луковиц подсушите срезы и обрабо-
тайте их толченым древесным углем.

Желтеющую листву в конце вегетации надо сохранять как 
можно дольше: так питательные вещества перейдут в луковицу.

И, главное, помните: все растения купить и посадить в своем 
саду невозможно. Постарайтесь сделать правильный выбор.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Статья грамотная, обстоя-
тельная. Единственно, что меня 
насторожило – это использова-
ние сухой стратификации. На 
мой взгляд, если просто поде-
ржать в холодильнике пакет с 
семенами, пользы будет чуть 
больше, чем никакой. И это не 
голословное утверждение. В 
прошлом я взяла на себя труд 
проверить такую рекомендацию 

– один пакетик с семенами при-
мул подержала в холодильни-
ке, семена из другого такого же 
сорта и вида высеяла обычным 
способом. Разницы никакой. А 
вот стратификация во влажной 
среде – совсем иное дело.

Как известно, стратифика-
ция – это процесс имитации 
влияния природных зимних 
условий на семена растений с 
целью их быстрейшего про-
буждения. В природе семена зи-
мой «спят» в земле. За это вре-
мя твердая внешняя оболочка 
становится мягче и трескается 
за счет влияния влаги и мороза. 
Этот холодный влажный пери-
од провоцирует рост эмбриона 
внутри семян, то есть начинает-
ся процесс прорастания.

Одним словом, стратифика-
ция – это процесс, при котором 
семена подвергаются одновре-
менно влиянию холода и влаж-
ности. Обычно температура 
должна быть в диапазоне от 1 до 
5 градусов тепла.

Пыталась я использовать 
минусовые температуры – ре-

зультат отрицательный, в боль-
шинстве своем семена погибали. 
Проверила рекомендации попе-
ременной смены температур, то 
есть по схеме тепло-холод, и так 
несколько раз. Мой вывод – хло-
пот много, пользы мало.

В конце концов остановилась 
на классическом варианте, ина-
че сказать, на создании условий, 
приближенных к природным. 
Если коротко – семена увлаж-
няю и во влажной среде поме-
щаю на нижнюю полку холо-
дильника.

Мелкие семена, как, напри-
мер, примул, высеваю в плош-
ки, заполненные увлажнен-
ным торфяным грунтом. Сутки 
держу в тепле, чтобы напита-
лись влагой, затем помещаю в 
полиэтиленовые мешочки с от-
верстиями для проникновения 
воздуха и ставлю на нижнюю 
полку холодильника на две не-
дели. Семена многолетних фи-
алок надо, посеяв на увлаж-
ненный земельный субстрат, 
поместить в полиэтиленовый 
пакет с дырочками и неделю 
держать в тепле, а затем 6 не-
дель в холоде.

С крупными семенами про-
ще. Их можно поместить во 
влажный песок или вермику-
лит, а можно использовать ув-
лажненную ткань. Семена рас-
пределяют по ее поверхности 
равномерно, отступив от края 
на несколько сантиметров, по-
том края загибают с обеих сто-

рон, а ткань скручивают в ру-
лончик. Рулончик закрепляют 
садовой проволокой, к которой 
привешивают этикетку с на-
званием сорта и времени нача-
ла стратификации. Рулончики 
помещают в емкость, на дно ко-
торой наливают немного воды, 
чтобы ткань ее впитывала и 
оставалась влажной. Ни в коем 
случае нельзя погружать рулон-
чики в воду полностью – вода 
вытеснит весь воздух, и семена 
погибнут, поскольку не смогут 
«дышать».

Такими приемами удобно об-
рабатывать семена айвы, вишни, 
сливы и других культур, требу-
ющих длительной стратифика-
ции – от 90 до 180 дней.

Попутно хочу остановить-
ся на такой проблеме. Сколь бы 
мы ни старались, искусствен-
но воссоздать естественные ус-
ловия не удается. Потому при 
длительной (больше месяца) 
стратификации возможно пора-
жение семян грибковыми болез-
нями, то есть они могут заплес-
неветь и погибнуть. Чтобы этого 
не произошло, надо использо-
вать фунгициды – препараты 
для предупреждения и лечения 
болезней растений. Семена об-
рабатывают фитоспорином или 
триходермином, потом кладут 
на стратификацию. Таким про-
тивомикробным средством, как 
оксихинолин (8-оксихинолин), 
увлажняют земельный субстрат 
или ткань перед тем, как поме-
стить в них семена перед страти-
фикацией.

Не утверждаю, что мои вы-
воды и наблюдения суть исти-
на в последней инстанции. Но, 
используя описанные приемы, 
я добиваюсь неплохих резуль-
татов. Возможно, что мой опыт 
кому-то да пригодится.

Надежда Викторова.
Кемерово.

Спешим обрадовать садо-
водов — красочный плакат с 
посадочно-посевным Лунным 
календарем, подготовленным 
кемеровчанкой Верой Васи-
льевной Куликовой специаль-
но для нашего региона, вышел 
из печати и поступил в прода-
жу. Его можно приобрести в 
газетных киосках и в почто-
вых отделениях городов и сел 
Кузбасса.

Как и в прошлые годы, в ка-
лендаре не только представле-
ны фазы Луны, но и приводят-
ся даты и часы прохождения 
Луной знаков зодиака. Это на 
тот случай, если кто-то бу-
дет делать расчеты по своей 
методике. А таковых немало, 
ведь агроастрология — наука 
древняя, еще в Месопотамии 
астрологи внимательно изу-
чали небесный свод, фиксируя 
наиболее благоприятное стоя-
ние звезд относительно Луны.

Российские крестьяне со 

звездами, если можно так ска-
зать, не дружили, а вот с Луной 
советовались: «вершки» высе-
вали на растущей Луне, а «ко-
решки» — на убывающей…

Но даже если вы не поклон-
ник астрологии, календарь все 
равно необходим — он помо-

жет вам четко спланировать 
работы. И тогда можно без 
спешки, опять же в нужный 
момент, сделать все садовые 
дела. А если при этом Луна по-
способствует урожаю — кто же 
от такого откажется?!

Тамара Малышкина.

// садоводы, для вас!

Луна и урожай

В садовых фирмах мало-помалу прибывает  
посадочный материал, и садоводы  
с нетерпением знакомятся с новинками,  
мечтая обновить свой участок экзотичными 
растениями. Но не всегда покупки  
оказываются в радость, и вот почему.

Внимательно слежу за публикациями  
на страничке «Сад и огород», многие сове-
ты использую в своей садоводческой прак-
тике. С особым интересом прочитала  
в прошлом выпуске статью о примулах, 
поскольку несколько лет занимаюсь этой 
культурой и накопила некоторый опыт.
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Права ребенка на квартиру

Рис. Андрея Горшкова.

Идут последние дни 
подписки

на 1-е полугодие 2015 г.

Приглашаем вас оформить подписку по вашему адресу,
 «До востребования», «До  двери  квартиры», «До  рабочего  кабинета».

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону
начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

на газету «Кузбасс»
Только до 22 декабря  

в здании Кемеровского почтамта 
на любой адрес Кемеровской области

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр.
скидка 20% от стоимости услуг почты
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НЕ ЯВЛ
ЯЕТСЯ Л

ЕКАРСТ
ВЕННЫ

М СРЕД
СТВОМ Витамины «КардиоАктив» наполнят сердце энергией!

В ритме современной жизни 
мы нередко вынуждены сделать 
перерыв, чтобы отдохнуть и на-
браться новых сил. А что делать 
нашему сердцу, которое не может 
остановить свою работу ни на се-
кунду? Где взять энергию для ра-
боты сердца?

Наполнить сердце энергией по-
могут специальные витамины для 
сердца КардиоАктив. Они содержат 
признанные во всем мире витами-
ны для сердца: коэнзим Q10, фоли-
евую кислоту, витамины В6 и В12. 

Коэнзим Q10, пожалуй, самый 
важный витамин для сердца. Спе-

циалисты утверждают, что воз-
раст сердца отмеряется именно 
количеством Q10. Но его  выработ-
ка организмом начинает снижать-
ся уже с 25 лет. Поэтому постоянно 
пополняйте его запасы витамина-
ми КардиоАктив с коэнзимом Q10, 
которые помогают укрепить серд-
це и сосуды, а значит, и увеличить 
продолжительность активной 
жизни. 

Также попробуйте и другие 
средства серии КардиоАктив: «Кар-
диоАктив боярышник» - для силы 
и выносливости сердца, «Кардио-
актив Омега» - для чистых сосудов.

КардиоАктив -  
витамины для сердца: 

способствуют выработке 
дополнительной энергии 
для сердца и замедлению 
процессов его старения за 
счет максимального со-
держания коэнзима Q10 в 
одной капсуле – 60 мг;
помогают укрепить не 
только сердце, но и сосу-
ды.

•  

•  

Гарантия качества: произведено Эвалар по международному стандарту качества GMP.
Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: 36-14-71, 53-74-66.  
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
Акция! При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции Эвалар на сумму не менее 2000 рублей 
вы получаете в подарок КардиоАктив Омега. Срок проведения акции – с 1 ноября по 31 декабря 2014 г.
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru  БАД. Реклама.

Мы с мужем развелись. В принадлежа-
щей ему на праве собственности кварти-
ре зарегистрирован наш сын. Сохраняется 
ли за ребенком право пользования данной 
квартирой?

Марина В. (по электронной почте).
Да, сохраняется.
По общему правилу, в соответствии с ч. 4 ст. 

34 Жилищного кодекса РФ в случае прекраще-
ния семейных отношений с собственником жи-
лого помещения право пользования данным 
жилым помещением за бывшим членом семьи 
собственника этого жилого помещения не со-
храняется, если иное не установлено соглаше-
нием собственника с бывшим членом его семьи.

Вместе с тем, в силу положений Семейного 
кодекса РФ об ответственности родителей за 
воспитание и развитие своих детей, расторже-
ние брака родителей и их раздельное прожива-
ние не влияют на права ребенка (п. 1 ст. 56, п. 1 
ст. 62 СК РФ), в том числе на жилищные права. 
Права ребенка и обязанности родителей сохра-
няются и после расторжения брака родителей 
ребенка.

С учетом изложенного, расторжение бра-
ка между родителями несовершеннолетнего 
ребенка, проживающего в жилом помещении, 
находящемся в собственности одного из ро-
дителей, не влечет за собой прекращения пра-
ва пользования жилым помещением в отноше-
нии ребенка.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru
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